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сегодня — День рождения Всесоюзной пионерской организации имени В. И. Ленина

ПРАЗДНИЧНЫЙ СИГНАЛ ДЛЯ ВСЕХ ДРУЖИН

ЗОВЕТ
КАМЕННЫЙ ПОЯС
О том, каким быть молодежному туризму завтра, в канун 30-летия

пролетарии всех стран, соединяйтесь!

НЛШШЧ
орган свердловского обкома влксм

18 июня 1920 года № 98 (13237) Четверг, 19 мая 1988 года Цена 3 коп.

...И сразу вспомнились ки
нокадры тех дней, когда ро
дилась Всесоюзная пионер
ская организация имени В. И. 
Ленина: по центральной улице 
идут мальчишки и девчонки 
в красных галстуках. Барабан
щики выбивают марш, раззе
ваются знамена... Нечасто 
приходится это видеть сегод
ня, Разве только вот так, на
кануне праздника.

Послушно замерли трамваи, 
которые торопились выехать 
на площадь 1905 года. Пасса
жиры, понимая, в чем дело, 
выходили из вагонов и при
соединялись к зрителям.

Бьют часы. Последний один
надцатый удар сливается со 
звуками горна: «Внимание! 
Слушайте все!».

— Право заступить в по
четный караул к памятнику 

^Владимиру Ильичу Ленину 
.предоставляется членам го- 
»родского пионерского штаба 
|«Маяк», комсомольского шта
ба и штаба Поста № 1, вете
ранам пионерского и комсо
мольского движения!

Почетный караул занимает 
свои места. Начинается сдача 
.рапортов, под барабанный 
марш на площадь выносят 
знамена.

экспедиция 
«Чистая 
Чусовая»

ЕДИНОМЫШЛЕННИКИ, 
ОТЗОВИТЕСЬ!

Совсем немного времени 
осталось до лета. Мы не ус
пеем оглянуться, ' как рас
кроется календарь на стра
ничке «июль». На этот ме
сяц запланированы основные 
работы экспедиции «Чистая 
Чусовая». У студентов, ко
торые будут в ней участво
вать. сейчас двойная нагруз
ка. Они готовятся и к сес
сии, и к исследованиям бас
сейна реки.

Ребята из лесотехническо
го и юридического институ
тов, их преподаватели встре
тились в УралНИИВХе с ор- 
ганизаторами экспедиции. Со
трудник института Юрий Се
менович Федоров познакомил 
их с программой исследова
ний, с методиками. Он про
вел учебу со студентами, ко
торым предстоит летом зани
маться отбором проб, изуче
нием реки и ее притоков.

Месяц, отведенный для про
изводственной практики. они 
проведут на Чусовой, в базо
вых лагерях экспедиции: в 
Верхней Ослянке. Новоуткин- 
еке, Курганове. Чусовом.

На организацию и прове
дение экспедиции требуются 
средства. Обком комсомола 
открыл специальный счет. 
Мы обращаемся за помощью 
к свердловчанам и жителям 
области, ко всем, кто хотел 
бы помочь реке. Если вы ре- 
шили участвовать в этом по
лезном, нужном всем нам де
ле, можете перечислить день
ги на этот счет: 700202, 
ОПЕРУ Промстройбанка 
Свердловска, с пометкой 
«Экспедиция «Чистая Чусо
вая».

«ФЕНИКС» НА ЧЕРДАКЕ
Идея чердачной Застройки натолк

нулась на преграду. Неужели мар
ка Свердловска не дорога, а жиль
цы общежитий для молодых семей 
откажутся на своих чердаках «обка
тать» проект себе на пользу? Что же 
все-таки делать? 2 СТРАНИЦА.

ЧТО НАМ ЧИТАТЬ!
Перестройка, гласность, демократизация, состояние 

экономики, духовный уровень нашего народа — все эти 
темы не могут не волновать. Поток публикаций — прав
дивых , неравнодушных, подчас острых и спорных, помо
гает нам взглянуть на себя и на свое общество трезво, 
без розовых очков. 4 СТРАНИЦА.

— Ветер облетел моря
и горы. 

Песню в поднебесье
закружил— 

Это протрубили наши горны 
Праздничный сигнал

для всех дружин.~
Стихи, песни — все это соз

дает особое праздничное на
строение. «Я теперь вспоми
наю, как песню, пионерии 
первый отряд...» — на трибу
ну поднимаются ветераны 
пионерского и комсомольско
го движения.

— Вы, дорогие ветераны, — 
говорит командир городского 
пионерского штаба Э. Балан
дин, — всегда стоите впере
ди пионерских колонн, на вас 
держат равнение юные ленин
цы. Здоровья вам! Долгих 
лет жизни! Пусть всегда пио
нерский галстук ведет вас за 
собой!

Внимательно смотрят эти 
седые, подтянутые люди на 
ребят в красных галстуках, 
которые вручают им цветы и 
возвращаются в колонны. Как 
хочется им, чтобы их эста
фета была в надежных ру
ках.

Конечно, они часто встреча
ются с этими мальчишками и

«О ЧЕМ ЗВОНИТ КОЛОКОЛ»ИИйЯИ)
Уважаемые товарищи из 

редакции «На смену!». Я про
чел в вашей газете статью 
Ю. Мирошникова «О чем зво
нит колокол» (13 апреля) о 
проблемах атеистического 
воспитания. Может быть, вам 
покажется, что мои размыш
ления по поводу этой статьи 
никак не вписываются в круг 
поднятых в ней вопросов, но 
тем не менее мне хотелось 
бы поделиться с журналиста
ми и читателями наболев
шим. Дело в том, что уже

кооператив

Младший
брат МЖК

Молодежный жилищно
строительный кооператив об
рел прописку в тресте «Урал- 
алюминстрой». 

девчонками в школах, знают, 
какие они теперь — пионеры. 
Конечно, они эрудированнее, 
чем их сверстники в конце 
двадцатых, но... Спокойнее, 
что ли, стали. Они, ветераны, 
не стеснялись пройти и в буд
ний день по улицам города с 
развернутым- знаменем, под 
яростную дробь барабанов. 
Сегодня этот мажорный тон 
сохранился только для празд
ников. Жаль, исчезает что-то 
очень важное, неотделимое от 
пионерского движения.

— Нас разделяют десятки 
лет, ребята, — обращаются 
ветераны к участникам митин
га, — но цель у нас общая— 
дело Ленина! Активно участ
вуйте в строительстве новой 
жизни! Окружите своей забо
той октябрят, крепите <нтер- 
нациоиальную дружбу.«

На этом митинге все жэлали 
ребятам интересных дел. А 
потом...

«Звание правофланговых 
присваивается дружинам школ 
№ 5, № 107, № 138, № 87, 
№ 64, № 88...»

В рядах пионеров и зрите
лей, большинство из которых— 
папы и памы, оживление. 
Приятно услышать, что дружи

восьмой год я — пенсионер 
Иван Андриянов — агитирую 
руководство отделения желез
ной дороги города Артемов
ского, партком, районный 
профсоюз железнодорожников 
за строительство памятника 
197 железнодорожникам, 
погибшим на фронтах Вели
кой Отечественной войны.

В нашей городской сберкас
се был открыт счет, на кото
рый артемовцы, внося по 20, 
30, 50 рублей, уже перечис
лили свыше шести тысяч руб
лей. По предварительной сме
те на постамент под памят
ник требуется еще 7048 руб
лей. Рабочие и инженерно- 
технические работники отде

На первом собрании около 
ста кандидатов в члены МЖСК 
утвердили свой устав, где за
писано: «Вступить в коопера
тив может любой рабочий, ин
женерно-технический работник 
в возрасте до тридцати пяти 
лет». Каждому была опреде
лена трудовая программа: 
ежеквартально отрабатывать 
на благоустройстве не менее 
четырнадцати часов, дежурить 
в оперативном отряде.

Ныне кооператив объеди
няет восемьдесят четыре че
ловека — по количеству квар
тир в будущем доме. «Короб
ку» здания возведут рабочие 
СУ-1,, за отделку же возь
мутся будущие жильцы.

А на одном из недавних 
собраний члены кооператива 
обсудили важную новость: 
открыт счет МЖСК. Это зна
чит, что настала пора платить 
первые взносы. Кредит, вы
данный банком, предстоит по
гашать, начиная с будущего 
года. Сколько это займет 
лет, пятнадцать или два
дцать, — решат члены коопе
ратива.

Каменск-Уральский.

С. БАБОШИН.

на твоей школы стала право
фланговой.

— Вот объявили бы еще, за 
что им дают это звание, — 
шепчет рядом со мной одна 
из мам своей соседке. — Моя 
дочка в 88-й школе учится, у 
них весь год эксперимент 
шел — обычные отряды в 
классах расформировали, со
здали разновозрастные, по 
интересам. Говорит, очень здо
рово получилось, ребят после 
уроков из школы не выго
нишь. И теперь это звание— 
значит, удался эксперимент. 
Но вот в соседней школе, я 
слышала, даже один такой от
ряд администрация не разре
шила, а дружину тоже назва
ли правофланговой...

— Времени у них, наверно, 
мало, — успокаивала женщи
ну соседка, — митинг же все
го полчаса, разве все успеешь 
объяснить. Движение останов
лено, машины в переулке 
ждут, когда их пропустят.

И все-таки что-то справед
ливое в словах той требова

Выпуск «Сверстника», посвященный Дню

рождения пионерии, читайте на 2-й странице

ления железной дороги в 
конце концов приняли самое 
активное участие в сборе 
средств на памятник. А вот 
артемовские власти упорно 
отворачиваются от доброго и 
очень нужного дела. Все мои 
обращения к ним остаются 
голосом путника в пустыне. 
Никакого ответа!

Как же мы будем разре
шать проблемы, затронутые 
в статье «О чем звонит ко
локол», если даже люди, 
призванные стоять в аван
гарде решения этих вопросов, 
не понимают их важности, не 
осознают своего долга по от
ношению к тем, кто погиб, 
дав нам возможность успеш

обряд

Праздник 
для Юленьки

Как только байновцы за
вершат посевную, ритуаль
ный зал местного сельсовета 
соберет их на праздник. Его 
решили организовать депу
таты в честь многодетных 
семей и тех, у кого недавно 
появился первенец.

Торжественный обряд ре
гистрации новорожденных 
стал традиционным для мно
гих деревень и сел района. 
А нынче секретарь Байков
ского исполкома сельского 
Совета Нина Владимировна 
Буркова с помощью культ- 
просветчиков составляет осо
бый сценарий торжества. В 
прошлом году в байновскйх 
семьях появилось около де
вяноста малышей. И нынче 
в книгу актов гражданского 
состояния успели занести 39 
новых имен.

А вот кто станет героями 
предстоящего праздника. Се
мья колхозников Терентье

ЛИССАБОН. В Западной 
Европе более 10 миллионов 
молодых людей являются без
работными. Эти данные были 
приведены на состоявшейся 
здесь пресс-конференции, ко
торую устроили представите
ли организаций португальской 
католической молодежи, при
нявшие участие в завершив
шейся недавно международной 
встрече молодежных католи
ческих организаций европей
ских стран. На конференции 
отмечалось, что ситуация, в 
которой находится молодежь 
континента, приводит к поте
ре веры в будущее, надежды 

тельной мамы было. Большего 
ждут сегодня от митингов их 
участники. Более критичных 
слов о том, что сделано. Бо
лее озабоченных — о том, что 
предстоит сделать.

Пусть праздник, пусть за 
полчаса нельзя глубоко про
анализировать проблемы — 
можно назвать, обратить вни
мание ребят. Чтобы они поду
мали об этом сейчас, во вре
мя марша по проспекту Ле
нина, когда впереди несут 
знамена и бьют‘барабаны. В 
такие минуты слова западают 
в сердце надолго...

— Внимание, отряды! Зна
мена в голову колонны! За 
знаменами шагом марш!

Бьют барабаны. Идут пионе
ры.м

Н. АТАРИК.

НА СНИМКАХ Л. БАРАНО
ВА запечатлены мгновения 
торжественной линейки на 
площади 1905 года в Сверд
ловске.

но трудиться и счастливо 
жить?

Особо хотелось бы мне об
ратиться к молодежи. Смот
рите, какое колоссальное де
ло подняли на своих плечах 
свердловские комсомольцы, 
построив мемориал «Комму
нары». А в нашем Артемов
ском по-настоящему отклик
нулась пока только школа 
№ 56, да и в ней, честно го
воря, инициаторами сбора 
средств в фонд памятника 
явились не пионеры или ком
сомольцы, а преподаватели.

И. АНДРИЯНОВ, 
пенсионер.

Артемовский.

вых: из роддома они привез
ли на днях пятого малыша, 
долгожданного сына Викто
ра. С первенцем, поздравили 
земляки Александра Чмуся, 
молодого рабочего горного 
управления. Юля Вубенчи- 
кова — десятый ребенок в 
семье телятницы Анны Алек
сандровны Бубенчиковой. 
Майский обряд в сельсове
те — первый праздник в 
жизни Юленьки.

Т. РЯЗАНЦЕВА.
Богдановичский район.

дискуссионная 
трибуна

Предварительные 
итоги

Вот такая «повестка дня», 
а точнее, вечера — последне
го перед летним перерывом 
заседания молодежного дис
куссионного клуба при сверд
ловской ЦГБ имени Герцена. 
Родился молодежный клуб— 
как филиал городской «Дие-

устроить свою жизнь. Как во
пиющий факт нарушения эле
ментарных прав подрастаю
щего поколения был приве
ден факт подпольной эксплуа
тации в Португалии детского 
труда. По последним' данным 
около 200 тысяч детей в стра
не нелегально используются 
на производстве.

® ПХЕНЬЯН. Комитет сту
дентов Кореи приветствует 
предложение южнокорейских 
сверстников провести встречу 
учащихся вузов КНДР и Юж
ной Кореи, которая должна 
обсудить программу обще
корейской массовой акции я

БММТ «Спутник» размышляет заве, 
ризма бюро «Спутник» обкома

■UI ОЛОДЕЖНЫИ туризм меньше все- 
го ассоциируется сегодня с палаткой 

и костюмом, исхоженными дорогами и гор
ными приютами. Туристу Бюро междуна
родного молодежного туризма «Спутник» 
привычней странствовать по асфальту в 
мягком автобусе, а курортный чемодан с 
нарядами на все случаи жизни тянет руку 
лишь по пути в гостиницу или в спальный 
корпус благоустроенного молодежного тур
центра. Меньше романтики — больше 
удобств.

Плохо это или хорошо? Поговорим чуть 
позже. Начну с другого. Кто путешество
вал — согласится, как важно встретить в 
пути тепло и заботу друзей.

Одна из привлекательных туристских дос
топримечательностей Среднего Урала — 
обелиск на границе Европы и Азии. Не 
особенно выдающийся монумент и' досто
примечательность, скорее, символическая, 
но тем не менее дорогая каждому уральцу. 
Вряд ли обычная экскурсия оставит яркое 
впечатление у наших гостей. Ну, а если 
сделать туристов не гостями, а участниками 
праздника? Если выйдут навстречу Хозяй
ка Медной Горы с хлебом-солью и другие 
герои сказов Бажова, закрутится лихой 
уральский перепляс? Это театрализованное 
путешествие, подготовленное вместе с са
модеятельной студией «Вариант» из горо
да Первоуральска, стало настоящей 
«изюминкой» туристской программы.

Десятки . тысяч молодых жителей области, 
юношей и девушек из разных уголков стра
ны: Нефтеюганска и Перми, Москвы, Ленин
града и Астрахани ’ — приезжают в столицу 
Среднего Урала. Для кого-то это окажется 
открытием, но через наш рабочий край про
ходит один из самых популярных и напря
женных туристских маршрутов, а свердлов
ский «Спутник» прочно занимает ведущие 
позиции среди более чем двухсот подразде
лений Бюро международного молодежного 
туризма страны по приему и обслуживанию 
молодых туристов.

Только в последние зимние каникулы 
более восемнадцати тысяч школьников 
принял «Спутник» в Свердловске. На спе
циальные программы приглашает Бюро 
международного молодежного туризма ро
дителей с детьми: сходить в зоопарк, в ку
кольный театр и ТЮЗ, посмотреть мульт
фильмы и цирковое представление. Рабо
чую молодежь привлекают экспресс-путе- 
шествия в областной центр возможностью 
не упустить концерт эстрадной знаменито
сти и спектакль столичного театра, инте
ресный хоккейный матч, побывать на 
дискотеке, в «Луна-парке». «Спутник» не 
ограничивается ролью посредника между 
филармонией и периферийным зрителем. 
Экскурсионная часть программы достаточ
но широка и разнообразна.

В сфере туристских услуг, как и повсюду, 
лучшая реклама — пример «постоянных кли
ентов». Давние и верные друзья «Спутника» — 
молодежь Каменска - Уральского, Первоураль
ска и Нижней Туры. Целые электрички по пол
тысячи туристов, автопоезда из этих городов 
регулярно принимает Бюро международного 
молодежного туризма в областном центре. 
Традиция таких связей — добрый, казалось 
бы, знак, но... мы отдаем себе отчет в том, 
что не вполне радостные причины вынуждают 
туристскую организацию брать на себя серь
езную социальную функцию. Люди, живущие 
в маленьком городе, райцентре, селе подчас 
лишены возможности не только знакомства 
с лучшими образцами мировой культуры, но 
не имеют условий для обыкновенного куль
турного досуга. Всегда ли оправдана в на
ших туристских программах ставка на гаст
рольных «звезд»? Наверное, главное внимание 
должно быть отдано раскрытию возможно
стей крупнейшего культурного центра Сред
него Урала с его музеями, выставками, теат
рами и концертными залами...

ГОРОД Свердловск — прежде всего 
город промышленный, научный, го

род деловой. Туристская его притягатель
ность отнюдь не курортного свойства. Мо
лодежь к нам направляется сегодня все 
больше по делу. Работать и обмениваться 
опытом, учиться и выбирать профессию.

Группа горьковчан приезжала недавно 
посмотреть, как живет и работает знамени
тый свердловский МЖК-1, встретиться с 
его организаторами. «Спутник» и оргкоми
тет МЖК заключили договор о ведении ту
ристско-экскурсионной работы. Трехднев
ная программа включает семинары, тема
тические лекции, консультации.

В канун Дня Советской Армии около 
двухсот старшеклассников из школ обла
сти побывали в областном центре по новой 
специализированной программе — посети
ли 'Суворовское училище, музей УралВО, 
встретились с воинами-интернационалиста
ми. Кстати, воспользуюсь случаем, чтобы 
пригласить молодых учителей из области

ющий отделом внутриобластного ту- 
ВЛКСМ Василий КРИВОХИЖИН.

27 и 28 мая на семинар-встречу с извест
ными педагогами-новаторами — Ильиным, 
Амона швили, Лысенковой, Никитиным и 
другими, организованную Свердловским 
центром НТТМ совместно с бюро «Спут
ник». Осенью планируем впервые провести 
специализированный прием в Свердловске 
учащихся ПТУ — «Посвящение в рабо
чие», приуроченный к 70-летию ВЛКСМ.

Одним из первых в стране свердловский 
«Спутник» наладил систему тематических 
учебно-экскурсионных программ для уча
щихся школ области. Соответствующее по
становление принял секретариат обкома 
ВЛКСМ совместно с коллегией облоно 
в августе прошлого года. Первый учебный 
год подходит к концу. Время подвести не
которые итоги. Тема эта требует отдель
ного разговора, разрешения проблем. Если 
программы компьютерного обучения поль
зуются на сегодняшний день " неизменным 
успехом и расширение приема сдерживает 
в основном база —- всего два дисплейных 
класса кафедры информатики и процессов 
управления Уральского госуниверситета, 
оборудованные персональными компьюте
рами «Роботрон», позволяют принимать в 
неделю лишь по две группы десятиклас
сников, то польза экскурсионных уроков 
по общеобразовательным предметам еще 
явно недооценена руководителями органов 
народного образования. Из более чем 150 
запланированных в этом году путешествий 
по школьному расписанию состоялось ме
нее половины. Педагогов можно понять: 
информатика — наука ныне актуальная, а 
старая добрая физика несколько в тени. И 
все же уроку физики в цехе Уралхиммаша 
или в музее изобретателя радио А. С. По
пова мел и доска не альтернатива, как и 
на уроке информатики — компьютеру.

«Очень запомнились экскурсии по городу, 
урок истории в музее Я. М. Свердлова, встре
ча с писателями. Уроки по физике и химии 
помогают в профориентационной работе, уви
дели ребята людей многих профессий на сво
их рабочих местах, примерили на себя...» —пи
шет в отзыве завуч Рахмангуловской средней 
школы Красноуфимского района С. М. Сунга- 
това.

Сложен для школы, без сомнения, вопрос оп
латы таких поездок. Но ведь заинтересовались 
и смогли помочь своим школам отделы народ
ного образования Березовского, Качканара, Сы- 
серти, Шали, Карпинска, Гарей.

В одном из мартовских выпусков програм
мы «Время» рассказывалось о том, как орга
низованы поездки старшеклассников на учеб
но-экскурсионные программы свердловского 
«Спутника». Между прочим, герои репорта
жа — ребята из Поташиинской школы Артин- 
ского района— заработали деньги на эту поезд
ку сами во время трудовой четверти и на суб
ботниках. и сами распорядились заработан
ным так, как захотели.

ВЕРНЕМСЯ к теме, обещанной вна
чале. Палатка или гостиница? Кос

тер или дискотека? Романтика или удоб
ства? Размышляя о том, каким быть мо
лодежному туризму завтра, над чем рабо
тать «Спутнику» в перспективе, мы, ко
нечно, далеки от мысли предлагать роман
тику вместо удобств. Сервис остается сер
висом и в палатке, и в гостинице. А если 
говорить о перспективных наших направле
ниях, которые прорабатываются сегодня — 
туризм с активными видами отдыха: кон
но-спортивный маршрут, сплав по Чусовой 
и уральские горнолыжные маршруты, то 
сервисная сторона здесь тем более должна 
быть безупречной. Переориентирование ту
ристского потока из центра области в 
уральскую глубинку, в прекрасные при
родные уголки и исторические памятные 
места; туристское освоение городов Ка
менного пояса и гор Приполярного Ура
ла в содружестве с активистами турклуба, 
экологического движения и общества охра
ны памятников истории; возвращение моло
дежному туризму истинно туристского ду
ха и романтики — наши приоритетные це
ли. Пока в этом направлении делаются лишь 
первые шаги. Прокладывается маршрут в 
уникальный музей-заповедник деревянного 
зодчества и народного искусства в деревне 
Верхняя Синячиха, в содружестве с коопе
ративом «Оленьи ручьи» — пешеходный 
маршрут по «Тропе Бажукова» в Пижне- 
сергинском районе — одной из первых .в 
России экологических троп, обустроенной 
энтузиастами из дружины по охране при
роды Уральского госуниверситета. Внима
тельно изучаем и опыт туристского коопе
ратива из древнего города Верхотурье.

«Спутник» готов откликнуться'на инте
ресные идеи, предложения, советы всех, 
кто любит путешествия, знает родной край 
и хочет открыть его для других.

куссионной трибуны» — в 
декабре прошлого года. Не
мало животрепещущих тем 
выносилось за этот короткий 
срок на обсуждение: и о 
культе личности, о последст
виях сталинизма; и о сегод
няшних проблемах пере
стройки, о том, как преодо
леть «систему торможения», 
действующую в противовес 
развивающимся демократии 
и гласности; и о наиболее 
остропроблемных публицисти
ческих статьях, произведени
ях художественной литерату
ры, вызвавших пристальный 
общественный интерес...

В нынешнюю субботу тема 
заседания получит такой же 
«заголовок», что и статья 
Ф. Бурлацкого, опубликован
ная в «Литературной газе
те» № 16, — «Какой социа
лизм народу нужен?». Здесь 
участники дискуссии (при
глашаются все желающие) 
попытаются как бы со
брать воедино в концент
рированном виде рассужде
ния, размышления, вы
сказанные на предыдущих 
вечерах в клубе, подвести 
итоги пяти состоявшимся 
дискуссиям.

Для итогового обсуждения

интересах национального 
единства. Об этом говорится 
в опубликованном здесь заяв
лении председателя этого ко
митета Ким Чан Рена.

Несколько дйей назад 15 ты
сяч студентов Южной Кореи 
провели митинг, на котором 
предложили провести 10 июня 
на военно-демаркационной ли
нии в районе города Пхан- 
мунджом переговоры между 
посланцами молодежи обеих 
сторон. Их Предполагается по
святить подготовке к маршу 
по территории как северной, 
так и южной части Корейско
го полуострова. массовым 

совет клуба предлагает та
кие вопросы:

1. Каной социализм мы име
ем? Командно - администра
тивная система: политические 
формы и экономические ре
зультаты. Особенности совет
ского бюрократизма и его ис
токи.

2. Как возможна демократи
зация советского общества?

Взаимосвязь политики, эко
номики и культуры: вчера, се
годня. завтра. Демократизация 
политической системы общест
ва: партия. Советы, обществен
ные организации, трудовые 
коллективы.

3. Социалистичесний плюра
лизм: многообразие интересов 
и своеобразие идейных пози
ций.

4. Структуры власти и фор
мы собственности, как основа 
демократизации.

5. Нравственно - духовные и 
культурные основы демокра
тизации социализма.

В дискуссии примут уча
стие экономисты, историки, 
философы, социологи, пред
ставители сферы культуры. 
Каждый из них и каждый из 
нас через призму своей дея
тельности, своего опыта по
размышляет о сегодняшнем 
состоянии перестройки, а все 
вместе мы постараемся прий
ти к выводу — в каком на
правлении думать и действо
вать дальше.

Итак, 21 мая в 17.00 (ул. 
Чапаева, 5, телефон 22-84 05),

молодежным спортивным со
стязаниям юных представи
телей обеих частей разобщен
ной нации. В ходе этих меро
приятий могли бы встретиться 
родственники из разобщенных 
семей. Идея такой общена
циональной акции была 
предложена в марте этого 
года студентами Сеульского 
национального университета, и 
она сразу получила поддерж
ку их сверстников из Пхень
янского государственного уни
верситета имени Ким Ир Сена.

Вся молодежь, студенты 
КНДР, подчеркнул в заявле
нии Ким Чен Рен, приложат

* * *
На подведение «предвари

тельных итогов» приглашает 
и «взрослая» городская 
«Дискуссионная трибуна» во 
Дворец культуры железнодо
рожников 23 мая. Начало 
дискуссии в 18.30.

Ее тема: «Дискуссионная 
трибуна» и демократизация 
общественной жизни (опыт и 
проблемы года работы)»;

1. Зачем нужна «Дискусси
онная трибуна»?

Правда, истина и обществен
ная гласность в условиях пуб
личного диалога.

Накие идейные позиции и 
каких социальных групп были 
выявлены на заседаниях «ДТ»?

2. Кому нужна «Дискуссион
ная трибуна»?

Общественность, профессио
налы и ответственные работ
ники — пути сотрудничества.

Вам лично нужна «Трибуна»?
С кем из выступающих на 

«ДТ» и почему вы солидарны?
3. В чем, на ваш взгляд, за

ключается действенность «Трибуны»?
Умное, честное, конструк

тивное слово — это дело?
Что вас не устраивает в 

работе «Трибуны»?
4. Что должна и может сде

лать «ДТ» в свете задач демо
кратизации общества?

Тем, кому небезразличны 
эти вопросы, предлагается 
определить свою позицию и, 
конечно, выступить на «ДТ».

максимум усилий для реали
зации этой инициативы.

А ТОКИО. Тысячи южноко
рейских студентов приняли 
участие в состоявшихся в 
Кванджу митингах и демонст
рациях, которые приурочены 
к восьмой годовщине жесто
кого подавления диктатурой 
Чон Ду Хвана вспыхнувшего в 
этом .городе народного вос
стания. Корреспондент ТАСС 
связался по телефону с газе
той «Кванджу Дейли ньюс», 
где ему сообщили, что только 
в манифестации в университе
те «Чоннам» приняли участие 
свыше 2500 учащихся.
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слово вожатому

Нужны поэты движения
Многиие годы своей педа

гогической практики я отдал 
работе с пионерами. После 
возвращения из армии заду
мался: «Возраст!» Но яви
лась ватага семиклассников, 
из тех, кому перед уходом 
на службу я повязал алые 
галстуки, и вновь на многие 
годы я связал свою судьбу с 
красногалстучным племенем.

В те годы по всему Сверд
ловску из вожатых-парней 
были, пожалуй, я да Виктор 
Наукин, а остальные — все 
девчата. Меня в шутку называ
ли не старший, а «старый» во
жатый. И как ни странно, но 
было приятно, ведь это зва
ние вместе со мной носили 
тогда Лия Андрус, Нина Крюч
кова, Валентина Тарасова, а 
вожаком у нас, «октябрят», то 
есть старших вожатых Ок
тябрьского района Свердлов
ска, была заведующая школь
ным отделом райкома комсо
мола Галина Ваганова.

Ох, и дружная же это была 
семейка! На слет или в по-

поиск Нелегко
стать «талыковцем»

В школьный музей впорх
нули девочки - пионерки:

— Тамара Кузьминична, 
мы к вам просто так пришли, 
что-нибудь поделать.

— Просто так? Ну что же, 
проходите, дело всегда най
дется.

Музей привлекает ребят, 
школы № 2 Верхней Пышмы, 
интересными экспонатами и 
тем, как умеет организатор 
музея Тамара Кузьминична 
Небогатикова описать исто
рию вещей, фотографий.

Музей был открыт в ноябре 
1975 года. Затевался он как. 
музей летчика-штурмовика 
Михаила Талыкова, геройски 
погибшего во время Великой 
Отечественной. До войны Ми
хайл учился в этой школе.

В музее хранятся письма 
Михаила Талыкова с фронта 
домой. Вот выдержка из одно
го: «В первые дни войны эти 
обнаглевшие фрицы летели 
целыми стаями, как хищники, 
охотящиеся за своей добычей, 
но сейчас они летают по одно
му, а иной раз и нет ни одно
го. Такие трусливые, что при 
виде наших истребителей ти
кают кто куда. А я сейчас ле
таю на своей бессмертной 
птице, которую они считают 
самым грозным оружием. И 
уничтожаем, главным образом, 
танки и живую силу против
ника».

Что нужно молодому чело
веку? Пример другой жизни, 
яркой и светлой. А еще 
стремление быть похожим на 
героя. Михаил Талыков стал 
примером для многих школь
ников. На него начали рав
няться, старались так же, 
как и он, воспитывать свой 
характер. Так появились в 
школе «талыковцы».

«Хочу быть добрым, ласко
вым, настоящим товарищем, 
хочу хорошо учиться, с жела
нием выполнять все задания». 
Так пишут малыши и в конце 
каждой недели ставят звездоч
ки за сделанное. Ребята по
старше заводят «тетради талы- 
ковцев». Обязательства у них 
посолиднее. Они ставят перед 
собой задачи — добиться ка
ких-то вершин в учебе. Очень 
важно почувствовать свою си
лу, самостоятельность.

Те ребята, что сумели пре
одолеть себя, добились чего- 
то, имеют право претендовать 
на звание талыковцев. А до
стоин ли этого школьник, ре
шает весь класс. Детский 
коллектив сам выдвигает из 
своей среды лучших ребят. 
В торжественной обстановке 
талыковцам вручают значки, 
пока самодельные — на 

ход — всем районом, сорев
новаться — бескомпромиссно, 
на полную отдачу.

Человека, прошедшего шко
лу пионерской закалки, можно 
узнать сразу. Его отличают 
определенный пионерский 
пульс, ускоренный жизнерадо
стный темп, этакий по-гвар
дейски блистательный жизнен
ный почерк.

Я уверен, когда звучат сиг
налы «Пионерской зорьки», у 
всех, кто стоял во главе пио
нерских дружин, дрогнет 
сердце. А солнечные сигналы 
горна и ликующая песня его 
друга-барабана будоражат пи
онерскую душу каждого.

Но еще приятнее, когда ви
дишь, что во главе дружин, 
перед лицом пионерских ли
неек стоят истинные роман
тики, не просто мастера сво
его дела, а поэты пионерского 
движения, старшие вожатые 
сегодняшнего дня!

И особенно теперь, когда 
школьное дело получило но
вый поворот.

кружке ватмана маленький 
зеленоватый самолетик. Ше
фы с Уральского завода хи
мических реактивов обещают 
сделать настоящие значки. В 
прошлом году приняли в та
лыковцы 214 ребят, в этом— 
146.

— Хочется помочь детям 
стать самостоятельными, а то 
мы все как няньки с ними. 
Надо приучить их думать о 
себе, о жизни, — рассказы
вает Тамара Кузьминична Не
богатикова.

Школьный музей, словно 
магнит, притягивает к себе 
ребятишек. Им хочется хоть 
немного прикоснуться к под
вигу защитников нашей стра
ны.

После того, как члены музея 
съездили в Керчь и в Ленин
град, познакомились с вете
ранами войны, бывшими од
нополчанами М. И. Талыко
ва, пошли письма, бандероли. 
Музей начал пополняться 
экспонатами.

Папой с письмами, телеграм
мами. открытками ветеранов 
войны накопилось уже доволь
но много. Они занимают не 
один ряд на полке. Хорошие, 
дружеские письма пишет Про
копий Данилович Рогоза из 
Днепропетровска: «Дорогие ре
бята... Ваше письмо, где вы пи
шете о труде по ремонту шко
лы, благоустройстве Вечного 
огня, прочитал ребятам из 
школы № 67».

Опять воспитательный мо
мент, Ребята из разных горо
дов учатся на примерах друг 
друга. Патриотизмом полны 
письма легендарного летчика 
7-го гвардейского полка Вла
димира Сослановича Зангие- 
ва. Сорок . адресатов у ребят 
из школы № 2.

Сложился «костяк» членов 
музея — постоянных, пре
данных — Марина Гуркина, 
Лариса Пешехонова, Таня 
Большакова, Стас Санников, 
Костя Карпов. Ребятам инте
ресна и поисковая работа, и 
оформительская, и «Огоньки» 
с ветеранами Великой Отече
ственной. Они много знают, 
много поняли, потому души 
у них становятся открытыми, 
проникаются сочувствием к 
чужой боли. И хочется рас
сказать другим то, что знают 
сами, зажечь в своих товари
щах такой же огонек доброты 
и сочувствия.

Т. ЛЕВЧЕНКО.
Верхняя Пышма.

Но невольно какая-то кра
пинка, штрих во взаимоотно
шениях пионеров и старших 
вожатых неприятно задевают 
душу. Ну ладно, в наши не 
лучшие пионерские годы все 
мы были Владилены Павлови
чи, Елены Ивановны и т. д.

Но и в те времена, когда 
Свердловский обком ВЛКСМ 
посылал меня в 1948 году в 
пионерский лагерь «Артек», 
нашим отрядным вожатым ра
ботал лучший старший вожа
тый из Красноярска, величали 
мы его запросто Виктором, и 
никакого панибратства в этом 
не было. Виктор был нашим 
пионерским «богом», нашим 
отрядным кумиром.

А сейчас боевитая девчушка 
после 10-го класса, отважно 
ринувшись в старшие вожа
тые, для своих недавних одно
кашников враз становится как 
поседевший и полысевший 
на педагогической стезе 
«шкраб» в полном понима
нии. Не вяжется как-то это, 
не в духе времени и перемен.

ТИМУРОВЦЫ ИЗ РУДЯНСКОГО-----------------
Всегда с нетерпением ждут прихода пио

неров, участников кукольного театра, в кол
хозном детском саду. Юные зрители всегда 
по достоинству оценивают каждый показан
ный им спектакль. В репертуаре театра мно
го инсценированных спектаклей на темы 
русских народных сказок. Конечно, в рабо
те юным актерам, в изготовлении кукол, 
подборе репертуара ребятам помогают учи
теля.

— Пришлась по душе и зрителям, и ак
терам недавно показанная сказка «Реп
ка», — говорит участник кукольного театра 
Вадим Хромцов.

У ветеранов труда Г. В. Архиповой, А. Г. 
Савиной, Г. Г. Абрамовой много юных дру
зей. Это их постоянные помощники — ти
муровцы. Каждый пионерский отряд взял

шефство над ветеранами труда, инвалидами 
войны не словом, а делом. Девочки прибе
рут в квартире, приготовят на кухне, а ре
бята сходят в магазин за продуктами, за
готовят дрова.

Накануне своего праздника школьники 
села Рудянское награждены Почетной гра
мотой областного аптекоуправления. В 
прошлом году учениками заготовлено и от
правлено более 40 килограммов лекарствен
ного сырья. Активисты «зеленой аптеки» 
нынче приступили к заготовке сосновых по
чек. В этом году они решили увеличить за
готовку этого нужного сырья.

НА СНИМКЕ: тимуровцы-четвероклассни
ки Андрей Савин и Дима Коковин.

Фото Н. ВИНКОЛЯ.
с. Рудянское.

«ХОТИМ В ДЕСАНТНИКИ!»
Недавно в Свердловске открылся новый военно-пат

риотический клуб «Морской десантник» на базе молодеж
ного хозрасчетного центра «Каскад» при Ленинском рай
коме комсомола.

— Главная задача «Морского десантника», — говорит 
военрук 70-й школы, один из организаторов клуба Сер
гей Иванович Соснин. — как можно лучше подготовить 
сегодняшних учеников к службе в Советской Армии, зака
лить их нравственно и физически.

Поэтому и такая обширная программа: освоение всех 
видов борьбы, в том числе и подводной, вождение раз
личных средств транспорта, прыжки с парашютом.

Эти ребята службу в армии будут проходить не по 
распределению военкомата, а в шефствующих над «Мор

ским десантником» воинских частях — в Таллине, Влади
востоке и других приморских городах нашей страны.

Работа клуба рассчитана на весь год: на летние ка
никулы — поездки в портовые города, где ребята будут 
жить в воинских подразделениях, где им еще предстоит 
через несколько лет проходить настоящую армейскую 
службу.

В клубе не только старшеклассники, но и пионеры. 
Жаль только, что клуб появился совсем недавно и боль
шинство десятиклассников решило в него не вступать. 
Какой смысл — через два месяца со школой придется 
расстаться навсегда, да и к выпускным экзаменам давно 
пора готовиться.

А вот старшим пионерам действительно повезло. Ведь

кроме «Воздушного десантника», созданного при том же 
«Каскаде», подобных клубов больше нет в городе. Неда
ром в «Морской десантник», который существует всего 
несколько недель, уже записалось более 120 ребят. Сре
ди них есть несколько девочек. Все они — учащиеся 70-й, 
17-й, 3-й и других школ Свердловска.

Занятия пока проходят в спортзалах 17-й и 70-й школ, 
но уже выделено специальное подвальное помещение, ко
торое будет оборудовано при содействии самих ребят.

Что же привлекает пионеров в «Морском десантнике»? 
Наверное, прекрасная возможность получить то. что порой 
не способны дать даже несколько секций. Все то. что 
очень нуйгно для подростка, чтобы смог он почувствовать 
себя сильным и мужественным.

Илья СИМКИН,
юнкор.

Титулы — гель это тоже пе
рестройка!

Другое дело, когда во гла
ве пионерской дружины стоит 
человек послеинститутского 
стажа (или послеармейского). 
Тут можно понять.

Работает в школе-интернате 
№ 42 для детей-сирот й де
тей, лишенных семейного по
печения, в Чкаловском районе 
старшим пионервожатым Олег 
Иванович Брыжахин.

Это истинный. заместитель 
директора по политической 
части. Он равней со всеми 
педагог и с педагогической 
точки зрения решает все воп
росы коммунистического вос
питания. И в духе сегодняш
него дня, в свете нынешних 
требований он начал работать 
уже многие годы назад. Ему 
и перестраиваться ни в чем 
не нужно, его девиз: «Быть 
всегда на три шага впереди!»

Это при его воздействии 
совет дружины стал именно 
боевитым органом пионерско
го самоуправления.

Если проводится смотр 
строя и песни, то помогают 
ему не учителя-мужчины, 
как это зачастую бывает в 
школах, а курсанты высшего 
военно - политического учи
лища, он и женсовет — жен 
офицеров — привлечет к это
му.

В цирк — всей пионерской 
дружиной. В современных тан
цах он и диск-жокея за пояс, 
что называется, заткнет.

Весело с ним ребятам! Ве
село и интересно, и я еще 
обязательно добавлю — 
очень полезно быть ребятам с 
Олегом Ивановичем.

Олег Иванович любому вос
питателю не просто советчик 
и помощник, он вдумчивый 
коллега и соратник. Его совет 
всегда педагогически обосно
ван, апробирован уже ранее, 
потому и дает отдачу неза
медлительно. А о любом де
ле мы сейчас можем судить 
только по конечному резуль
тату.

Вот такой он, Олег Ивано
вич Брыжахин, старший пио
нервожатый школы-интерната 
№ 42. Он «Всегда готов!» на 
любое новое пионерское дело 
и не ждет, когда дело к нему 
придет, а сам его предвидит 
и незамедлительно претворя
ет в жизнь.

ФЕРАФОНТОВ
Владилен Павлович, 

член КПСС с 1959 г., 
преподаватель трудового 

обучения, 
педстаж более 30 лет, 

бывший старший вожатый 
свердловской средней 

школы № 40, 
внештатный корр.

«На смену!» 
с 1959 ио 70-е годы.

ЗДЕНЬ праздника хочет
ся вспомнить что-то 
очень хорошее... Лето 

прошлого года. Сборы пио
нерского актива в «Уральских 
самоцветах», под Сысертью. 
Всем ребятам они тоже запом
нились надолго: каждая минута 
приносила что-то новое не 
только в смысле информа
ции — встречи, идеи, открытия.

И самым удивительным было 
то, как ребята заново откры
вали друг друга. Многие были 
знакомы и раньше, по школе, 
но в обстоятельствах этой жиз
ни, отличной'от обычного пио
нерского лагеря, проявлялись 
неожиданные черты характе
ров.

Все переживали состояние 
свободного полета: никто не 
стоит над душой, взрослых как 
бы совсем нет рядом, не 
слышно привычных окриков: 
туда не ходи, этого не делай!

Каждый день в отряде — 
новый командир, выбирали 
сами и подчинялись охотно и 
весело, потому что знали: зав
тра — твоя очередь.

Боюсь, что многие учителя, 
окажись они в эти дни на сбо
рах, не узнали бы своих ребят. 
Потому что далеко не все они 
были каким-то особенным «ак
тивом» в родных школах. Про
сто оказались в городе, когда 
нужно было отправлять ребят 
на эту короткую учебную сме
ну. Некоторых в классе и в со
вет отряда-то никогда не вы
бирали, а тут предлагают в 
командиры, и все дружно го
лосуют «за».

«Кого в командиры? Нашего 
Сашу?! — поразился бы иной 
педагог.— Да он же лентяй 
несусветный! Его металлолом 
собирать никогда не зата
щишь...».

Вот именно — здесь этого 
самого Сашу никто никуда не 
тащил, и он первым шел с фа
келом на митинге, первым на
учился танцевать брейк-данс. 
И ребята видели, что он по на
туре — лидер, готовы были 
сами идти за ним. А на про
щальном костре кто-то спро
сил:

— Саша, ты, наверное, в сво
ей школе председатель совета 
дружины, не меньше?

Саша отрицательно покачал 
головой.

— Да ты что? — не повери
ли ребята.— Вообще никуда не 
выбирали?

— Никуда..
— Что же там ваши совсем 

в людях не разбираются?

...Костер все время норовил 
погаснуть, два дня шли дожди, 
сухие ветки стали редкостью. 
Все, что удалось найти в со
сняке, уже исчезло в пламени, 
но ребята готовы были сидеть 
до утра даже у погасших уголь
ков: так увлекал разговор. По
следний ночной разговор на 
этих сборах. Они сидели ря
дом со своим комиссаром Ла
рисой Диденко, и каждый по 
очереди выслушивал от новых 
друзей все, что они о нем ду
мают. Получалось что-то вроде 
знаменитой стройотрядовской 
«бани».

Невольно слушателя понача
лу смущал юный возраст ре
бят: 12-13 лет, не рановато ли 
для таких «чистилищ»? Обидят 
кого-нибудь неосторожным 
словом, да и какие могут быть 
серьезные оценки после деся
ти дней знакомства?

Но не успел еще как следу
ет разгореться костер, как уже 
стало ясно: обиженных здесь 
не будет. И если острый на 
язык Саша Кормщиков задевал 
кого-то из ребят по «больному 
месту», мудрая Маша Гриба- 
шова находила точные слова, 

поясняла, доказывала. И ко
миссару не приходилось вме
шиваться, поправлять, чаще 
всего она согласно кивала го
ловой: да, ребята правы.

Они успели узнать друг дру
га, потому что у них было мно
го общих дел: деловые игры, 
митинги, дискуссионные клубы. 
И этих дел было едва ли не 
больше, чем за весь прошед
ший учебный год.

О поисках настоящего дела 
говорили очень много. Возму
щались: почему пионеров ни
куда не принимают работать: 
ни зимой, ни летом? Считают 
маленькими? А вот в двадца
тые годы...

--------------всходы коммуны ———

ЧУВСТВО 
СВОБОДНОГО 
ПОЛЕТА

Во время дискуссий громче 
всех были голоса сторонников 
реформ в пионерской органи
зации:

— Зачем нам эти отряды в 
классах? Давно пора вернуться 
к разновозрастным, по месту 
жительства! А из школ дружи
ны вообще нужно убрать!

Эти призывы записывались в 
решения дискуссионных клу
бов, и многие искренне вери
ли: вернемся в школы — нач
нем все менять. Ведь жалко, 
если исчезнет это прекрасное 
ощущение свободного полета, 
которое появилось здесь, на 
этих коротких сборах...

Леша Лисов уезжал из 
«Уральских самоцветов» с та
ким же чувством особой лег
кости, с воспоминаниями о по
следнем костре, где он узнал 
о себе то, о чем раньше не по
дозревал. Было предвкуше
ние чего-то нового, интерес
ного...

И все же он не предполагал, 
что через месяц его выберут 
начальником кировского рай
онного пионерского штаба 
«Данко». И ему вместе со ста
рыми и новыми друзьями при
дется искать все эти дела, о 
которых столько говорили де
сять дней напролет.

Их выручил «Молодежный 
сервис». В этом необычном 
бюро добрых услуг при Сверд
ловском горкоме комсомола 
принимали всех, даже пионе
ров. И работа несложная: при
брать квартиру, сходить за 
продуктами, почитать книгу по
жилому человеку, который 
плохо видит...

Иные взрослые, узнав об 
этой «пионерской работе», со
крушались:

— А как же тимуровские 
идеи? Как не стыдно получать 
деньги за помощь старичкам? 
Раньше все это делали бес
платно...

Честнее было бы сказать — 
последние годы вообще не 
делали. Настоящие Тимуров- 
ские команды — в одной 
школе из десяти, так они там 
и остались. Ни у кого из них 
и не возникнет мысль брать 
деньги за дружбу.

Другое дело — обычная ра
бота по заявкам в «Молодеж
ный сервис». Если с ней может 
справиться пионер, почему ему 
в этом отказывать? Стыдно в 
двенадцать лет получать день

ги? А в двадцать уже не стыд
но?

И ребята из штаба «Данко» 
отправлялись по квартирам, 
куда их приглашали: час-дру
гой несложной работы, зато 
потом они смогут купить себе 
красивую форму, о которой 
давно мечтали.

Впрочем, для Лещи Лисова 
и его товарищей по штабу все 
это было новым, привлекатель
ным, но не главным. Ведь 
они — штаб, то есть должны 
быть центром пионерской жиз
ни всего района. Сюда, в Дом 
пионеров, к ним приходят на 
учебу активисты из разных 
школ.

11 ребята из «Данко» стара
ются, чтобы здесь все было 
так же интересно, как и на лет
них сборах. Вместо скучных за
нятий — игры, состязания, кон
курсы. И нужно быть готовым 
ответить на любой вопрос.

А то приходят ребята из со
седней школы, жалуются:

— Хотели разновозрастный 
отряд создать — не вышло! 
Мы думали, это будет вроде 
пресс-центра, из разных клас
сов ребята стали записываться, 
а директор эту идею на корню 
зарубила. Говорит: «Сначала 
представьте мне список, я его 
изучу и разрешу тем, кто до
стоин.,.».

— Ну и вы что — дали спи
сок?

— Нет, конечно! Хотели под
польную газету выпустить, да 
тоже не решились пока...

— Зачем обязательно — под
польную? Кто вам мешает ор
ганизовать обычную редколле
гию — назовите ее разновоз
растным отрядом, если так хо
чется. Если вы станете выпус
кать стенгазету своей дружины 
раза два в месяц, да настоя
щую, а не просто плакат к 
празднику, докажете, что вам 
это по силам — никому не 
придет в голову второй раз 
требовать этот список!

Хорошо бы, конечно, поча
ще ребята с такими вопросами 
в штаб приходили, а не только 
на учебу по графику.

Тогда бы их «Данко» стал 
настоящим центром всех новых 
дел. А так появятся где-то 
разновозрастные отряды — и 
зачахнут без поддержки в без
вестности.

Спроси сегодня у первого 
встречного пионера в соседней 
школе: знает он, что началь
ник районного штаба — Алек
сей Лисов? Большие глаза 
пионер сделает, если только он 
не из одного двора с Лешей.

Конечно, сам Леша — чело
век скромный, и ему эта «все
народная» известность ни к 
чему. А вот делу она только на 
пользу. Большому делу, кото
рое всех пионеров в районе 
сделало бы друзьями. И по
могло каждому пережить ощу
щение свободного полета...

Д. ЮШКОВ.
Сысертский район — 
Свердловск.

ПРИЗНАТЬСЯ, вторую пуб
ликацию о проекте чер
дачной застройки в 

Свердловске планировал как 
победную. Все к тому распо
лагало. В первую очередь вни
мание облисполкома, город
ских властей и властей Желез
нодорожного района, Управле
ния Свердловской железной 
дороги, обкома ВЛКСМ к это
му, безусловно, интересному и 
полезному со всех точек зре
ния проекту. Тем удручен
ней предстала картина встре
чи ветеранов и молодежи 
при обсуждении проекта на 
записи телепередачи, которая 
состоится 19 мая в 18.10 по 
второй программе. («Обсужда
ем идею: квартиры на черда
ках»).

Впрочем, «встреча» началась 
задолго до официального сво
его старта. Какой она будет 
перед телемониторами, стало 
ясно сразу. В холле съёмоч
ного павильона напряженные 
отношения сторон ощущались 
очень явно. «Молодос-ь» груп
пировалась вокруг председате
ля жилищного проектно-строи
тельного кооператива Андрея 
Байтуллина и вела разговор с 
судьбе проекта. «Старость», 
видимо, не устраивало неже
лание молодых пререкаться, 
и она подстегивала себя, на
калялась заранее: «Не стыд
но — молодые против стари
ков. Пожили бы с наше, по

нюхали бы пороху. На все 
готовенькое хотят прийти! За
работать надо квартиры, а не 
строить на наших головах!».

Этот сюжет не попал в кадр. 
Но, думаю, зрителям будет до
статочно тех выпадов, остро
ту которых героическими уси
лиями гасила автор телепере
дачи Валентина Карпович.

Однако вернемся к истории 
дела. После публикации мате
риала «Нетиповой проект» («На 
смену!», 4 февраля 1988 г.) по 
почте и телефонным проводам 
в редакцию посыпались прось
бы помочь раздобыть проект
ную документацию по застрой
ке чердаков. Пришло, к приме
ру, письмо от молодых авиато
ров Урая Тюменской области. 
Что же так заинтересовало 
молодежь?

Напомню суть материала «Не
типовой проект». Больше года 
назад при Управлении Сверд
ловской железной дороги воз
ник жилищный проектно-строи
тельный кооператив, который 
решил использовать предложе
ние свердловского архитектора 
Олега Шоки по застройке (ре
конструкции) чердачных поме
щений домов 447-й серии мас
совой застройки 50-60 годов, 
так называемых «хрущевок». 
Ребята своими силами и на 
свои средства разработали 
проект, мыслимыми и немыс
лимыми путями согласовали 
его во всех нужных инстанциях

внимание: проблема

«ФЕНИКС» НА ЧЕРДАКЕ
Заметки к предстоящей передаче Свердловского телевидения

и по решению облисполкома, 
горисполкома, Железнодорож
ного райисполкома собира
лись начать работу в ведомст
венных домах № 15, 17 и 19 
Управления Свердловской же
лезной дороги по переулку 
Красному. Ценность этого пре
дложения в том, что вся ра
бота полностью финансируется 
членами кооператива, ведется 
только их силами, без отвлече
ния строительных механизмов 
и древесных материалов. Шлак 
или керамзит, древесно-волок
нистые плиты, доски, «столяр
ка» и немного труб, чтобы под
ключиться к домовым комму
никациям,— вот и все, что тре
буется. Стоимость такой квар
тиры площадью 50-70 квадрат
ных метров в двух уров
нях, почти в десять 
раз дешевле, чем затраты на 
строительство современной 
квартиры. А сроки строитель
ства — летние месяцы, чтобы 
успеть до начала отопительно
го сезона. Продуманы до ме
лочей те меры, что призваны 
обеспечить покой жильцов в 

период этой необычной рекон
струкции. Прежние свои квар
тиры, у кого они есть, члены 
кооператива решили отдать 
в фонд райисполкомов. И еще. 
Если только в Свердловске до
мов, подходящих для такой за
стройки, сотни, то не стоит 
объяснять, что проект «чер
дачных» квартир — мощная 
подмога областной программе 
«Жилье».

Однако самой крепкой, не
пробиваемой «инстанцией» ока
зались жильцы тех самых до
мов, где предполагалось на
чать эксперимент.

Старики, ветераны войны и 
труда, в большинстве своем со
ставляют коллектив жителей 
домов в переулке Красном, 
резко отрицательную реакцию 
которых вызвали планы ребят 
из кооператива. Но вот что ин
тересно. Никто из ветеранов 
так до конца и не понял, что и 
как все-таки собираются стро
ить у них на чердаках. Полное 
незнание сути дела. А неко
торые вообще не встречались 
с инициативной группой под 

руководством Андрея Байтул
лина, которая не раз приходила 
на встречу с жильцами, но 
настроены столь же категорич
но. Корпоративные, прямо ска
жем, интересы объясняются 
«автоматической настройкой» 
против нарушения устоявшего
ся уклада жизни. К этому плю
суется убеждение в том, что 
строительство метрополитена 
дало осадку одного из домов 
(комиссия, правда, этого не 
подтвердила), есть перебои с 
водой.

Но вот мы мирно поговори
ли с пенсионеркой-железно
дорожницей Ольгой Андреев
ной Ямановой. Был случай — 
ванна у нее потекла. Три ме
сяца добивалась сантехника, а 
тот еще и плитку порушил.

— А если бы в вашем доме 
жили ребята из кооператива, 
ремонт бы они сделали капи
тальный,— объясняю Ольге 
Андреевне.— Они хотят про
извести текущий капремонт ва
ших домов за свои деньги. 
Ведь НГЧ-4 затянуло с ремон
том.

— Не знаю я ничего. Никог
да раньше с этими ребятами 
не встречалась.

Такая вот ситуация. Старики 
хотят тишины, покоя и элемен
тарных удобств, которых они 
долго добивались. Но что же 
делать, если и молодежь хочет 
жить в лучших условиях, кото
рые она способна создать себе 
сама? Зачем ей просторная 
квартира к пенсии и ожидание 
ее в очередях? Игнорировать 
ее энтузиазм — большое рас
точительство. Но проигнориро
вали. Ветераны, покинувшие 
передачу и узнавшие, что их 
дома оставят в покое. И об
ком комсомола, и гориспол
ком, и исполком Железнодо
рожного райсовета, представи
тели которых не отозвались, 
как сообщил Андрей Байтул- 
лин, на приглашение прийти на 
съемки телепередачи. Зато 
приехали ребята из Челябинска 
во главе с работником обко
ма ВЛКСМ, прибыл представи
тель МЖК Москвы, пришли ра
ботники некоторых райкомов 
ВЛКСМ Свердловска. Им было 

крайне важно не дать умереть 
идее. И для того мы после 
съемок собрались в одном из 
кабинетов телецентра.

Председатель кооператива 
«Вертикаль» при Челябинском 
обкоме ВЛКСМ Владимир Ко
ролев (они первые оценили и 
запросили проект свердловчан) 
сообщил, что организационная 
работа по застройке чердаков 
у них идет пока без препят
ствий. Мало того, жильцы од
ного из домов сами предло
жили взять их чердак под за
стройку. База для развития 
движения необычного строи
тельства? Пожалуй. Я наблюдал 
за ребятами: вот только что 
они потерпели поражение, но 
с каким пылом развивают идею 
создания регионального сооб
щества по чердачной за
стройке. «Уральская группа 
альтернативного строительства 
«Феникс», «Ассоциация», «Об
щество»... — искали они наз
вание своему детищу. А меня, 
честное слово, взяла обида. 
Опять загоняем доброе дело 
«за границу уезда», вместо 
того, чтобы разобраться здесь, 
на родине авторов проекта. 
Неужели марка Свердловска 
не дорога, а жильцы общежи
тий для молодых семей отка
жутся на своих чердаках «об
катать» проект себе на пользу? 
Что же все-таки делать?

— «Пробивать» проект, — 
убежденно заверил меня на

чальник ЖКО фабрики «Аван
гард» Сергей Блинов.— Думаю, 
генеральный директор объеди
нения согласится с моими до
водами. На фабрике 150 чело
век в очереди на жилье. А 
жилья нет. У меня крыши на 
домах «бегут», а на полный ре
монт денег нет. Хочу этому 
кооперативу предложить: они 
нам — проект, средства, лю
дей, мы им — чердаки и по
мощь. И наши жильцы не от
кажутся вступить в долю. Двой
ная польза: капремонт и вне
плановые квартиры.

Жаль, что ветераны из пере
улка Красного напрасно «за
водили» себя против «молодых 
да ранних». В другой, уважи
тельной обстановке они бы, 
наверное, познакомились с 
Василием Козловым, бывшим 
воином - интернационалистом, 
прошедшим службу в Афгани
стане. Тоже, можно сказать, 
фронтовик, хоть и другой, «ма
лой войны». Васиной семье 
нужна квартира, на котору1“ 
она имеет первоочередное 
право. Только когда оно, это 
право, реализуется? Но я аб
солютно не представляю, что 
Козлов когда-нибудь в пенси
онном своем возрасте будет 
при случае укорять тогдашнюю 
молодежь в том, что она не 
нюхала пороха и хочет своими 
руками сделать все, чтобы 
жить лучше своих отцов.

А. ГОРЛОВ.
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После московской встречи 
в верхах с полным правом 
можно будет сказать, что ни
кто из лидеров Соединенных 
Штатов и Советского Союза 
не встречался так часто, как 
Рональд Рейган и Михаил 
Горбачев.

Хотя идея ежегодных 
встреч уже после 1960 года 
была поддержана многими 
известными политиками, США 
и СССР до сих пор не обсу
ждали ее на официальном 
уровне. Историк Майкл Беш- 
лосс заметил по этому пово
ду: «Мы строим линии пря
мой связи между Вашингто
ном и Москвой. Мы рассмат
риваем вопрос о создании 
центров по контролю над кри
зисными ситуациями. Но 
слишком редко можно слы
шать предложения о том, что
бы встречи на высшем уров
не стали постоянными, что 
способствовало бы стабили
зации отношений между дву
мя странами».

Меня всегда поражал тот 
факт, что лидеры двух госу
дарств, отношения между ко
торыми оказывают важное 
влияние на положение в ми
ре, встречаются так редко. 
Первая встреча на высшем 
уровне после второй мировой 
войны состоялась в 1955 году 
в Женеве. За прошедшие пос
ле этого 33 года было прове
дено лишь 12 встреч. Когда 
они начинали проводиться 
чаще, это свидетельствовало 
об улучшении отношений. По
тепление отношений между 
нашими странами в начале 
семидесятых годов нашло

Юбилей 
кино
в Индии

75 лет назад — в мае 
1913 года —- выходом на 
экраны ленты Д. Г. Пхалке 
«Раджа Харишчандра» бы
ло положено начало индий
скому художественному ки
но. Сейчас в Индии ведет
ся широкая подготовка к 
празднованию этой даты. 
Вот что рассказал в беседе 
с корреспондентом АПН 
председатель специально соз
данного оргкомитета, изве
стный продюсер Г. Венка- 
тесваран.

— Нужно сказать, что Ин
дия с кинематографом зна
кома давно, — говорит 
Г. Венкатесваран. — Здесь 
смогли увидеть движущиеся 
картинки примерно ’ через 
год после первых демонстра
ций, организованных брать
ями Люмьер в Европе. Но
вое искусство быстро завое
вало сердца людей. Некото
рые из энтузиастов уже в 
конце прошлого века пыта
лись запечатлеть «сценки из 
индийской жизни» на плен
ку. Несколько короткомет
ражных фильмов на мест
ную тематику создали в 
тот период проживавшие 
здесь иностранцы. Однако, 
учитывая, что лишь кино
картина «Раджа Харишчан- 
дра» была полностью нацио
нальной, мы и ведем точку 
отсчета индийского кино с 
мая 1913 года. Именно тог
да был заложен фундамент 
кинопромышленности, кото
рая стала одной из самых 
крупных в мире.

В настоящее время бо
лее двух миллионов человек 
так или иначе заняты в ки
нематографе. В 1985 году 
был поставлен абсолютный 
рекорд — в стране было 
создано 912 новых художе
ственных фильмов (причем 
большинство из них — 
двухсерийные). Правда, сей
час у нас наблюдается тен
денция к сокращению про
изводства новых кинолент.

— Расскажите о програм
ме праздника.

— Он начнется 29 мая и 
продлится неделю. В его 
открытии примет участие 
премьер-министр Индии 
Раджив Ганди. Мы пригла
сили в Мадрас со всей стра
ны 75 ветеранов индийского 
кино. Состоятся концерты, 
просмотры 75 лучших в ис
тории нашей кинематогра
фии картин, награждения 
лауреатов национальных 
премий. Будут открыты фо
товыставка, посвященная ис
тории индийского кино, и 
выставка кинооборудования. 
После Мадраса праздник пе
рейдет в Калькутту, отту
да — в другие крупные ки
ноцентры страны. Завершит
ся он в декабре этого года 
в Бомбее.

Э. ХОДЖАЕВ, 
соб. корр. АПН.

Мадрас.

----------------------------------------------------------------------------- Калейдоскоп------------------------------------------------------------------ —_____

В швалютную копилку*
В выставочном зале мини

стерства легкой промышленно
сти КНР — ковры, декоратив
ные ткани и одежда из них, 
художественное литье из ме
талла, ковка, чеканка, вышив
ка, традиционные игрушки, 
роспись по шелку и бамбуку, 
резьба по дереву, кости и 
камню... Великолепные образ
цы декоративно - прикладного 
искусства изготовлены умель
цами из деревень и поселков 
страны. Как поясняет предста
витель министерства, все эти 
изделия поставляются за гра
ницу и являются важной ста
тьей экспорта.

В 1987 году за границу бы
ло продано кустарных худо
жественных изделий пример
но на 2,2 миллиарда долларов, 
что по вкладу в «инвалютную 
копилку» выдвинуло их на

СООБЩАЮТ •••••••••••••••••••••••••••••••••••••••
заметки с совещания 
молодых литераторов

В ПОИСКАХ СТАБИЛЬНОСТИ
0 предстоящей советско-американской 

встрече в Москве
свое выражение в трех встре
чах — в 1972, 1973 и 1974 
годах. То же самое происхо
дит и сейчас. Встречи в вер
хах состоялись в 1985, 1986, 
1987, теперь ожидаем встречу 
1988 года.

В нынешний период аме
рикано - советских отношений 
мы должны использовать от
крывающиеся перед нами воз
можности и превратить встре
чи в верхах в средство ста
билизации диалога между 
нашими странами. Это необ
ходимо для укрепления и 
расширения наших отноше
ний.

У президента Р. Рейгана и 
Генерального секретаря 
М. Горбачева есть историче
ский шанс на предстоящей в 
Москве встрече. Нужно офи
циально признать, что улуч

«Фантастический проект», — такова быНа первая реакция 
опытных советских моряков-полярников, когда они узнали о 
плане известного итальянского путешественника Эрика Па- 
сколи. Среди них хорошо известные О. Ai Челенгаров, олим
пийский чемпион по парусному спорту, Г. А. Пенегин, В. И. 
Козлов. Однако после детального ознакомления с проектом 
моряки сочли его реальным.

ПОД ПАРУСОМ В АРКТИКУ
Эрик Пасколи не скрывал своей радости. Здесь, в 

Москве, он впервые почувствовал, как реальна его мечта, 
которую он вынашивал несколько лет. Вместе с интерна
циональным экипажем (предполагается, что, кроме Паско
ли, в него войдут два французских и три советских нави
гатора) на яхте «Рондетто-2» он намерен совершить пла
вание в грозных северных широтах. Советские экспер
ты — моряки, которые знают Северный Ледовитый океан 
не понаслышке, подтвердили: при хорошем стечении об
стоятельств — относительно теплой погоде, благоприят
ных ветрах — можно за два—два с половиной месяца, 
ошвартовавшись от причалов Мурманска или Архангель
ска, достичь Земли Франца Иосифа и вернуться обратно.

— Мне очень важно было узнать мнение советских 
моряков-полярников. Ведь именно русские мореплавате
ли лучше, чем кто-либо, знают условия Арктики, опыт 
русских и советских исследователей Северного полюса, 
достижения в его освоении уникальны.

Эрику Пасколи 46 лет. Говорит он неторопливо, взве
шивая каждое слово. Это не типичный, по нашим пред
ставлениям, темпераментный итальянец. Скорее, он похож 
на скандинава — высокий, широкоплечий, светловоло
сый, обветренное лицо, борода. Не таким ли нам пред
ставляется настоящий мореплаватель — открыватель 
новых земель? •

Слушая Эрика Пасколи, думаешь н о романтике по
корения стихии, и о нелегком труде профессиональных 
путешественников. Взять, к примеру, сегодняшний проект 
Пасколи. Попробуйте представить себе тот риск, на ко
торый идет команда яхты, отправляясь в подобное пла
вание: пройти небольшой яхте там, где не выдерживают 
суда с метровой защитой. Несколько лет назад амери
канский яхтсмен пытался проплыть тем же маршру
том — ничего не вышло, льды не пустили. Яхта «Рон- 
детто-2» оснащена современными навигационными при
борами, спутниковой связью. На яхте, кроме того, есть 
возможность собрать маленький самолет... Однако все 
это еще не гарантирует членам экипажа успеха. И нуж
но, естественно, обладать мужеством, чтобы принять ре
шение сразиться с такой стихией, как Северный Ледови
тый океан.

Н. ФОХТ, 
корр. АПН.

-------------------------------------------------- Планета в

ФРАНЦИЯ. На снимке: в залах Лувра, где собрана богатейшая коллекция картин и скульптур.

первое место среди экспорти
руемых товаров легкой про
мышленности. Всего за послед
ние 7 лет мастерские и мел
кие фабрики по производству 
изделий декоративно - при
кладного искусства дали госу
дарству 11,4 миллиарда долла
ров. Получая помощь от госу
дарства, эти предприятия на
бирают силу. Темпы ежегодно
го прироста производства их 
продукции превышают 12 про
центов.

Не подуешь-не поедет
ВАШИНГТОН. Мэриленд стал 

пятым штатом США, который 
привлекает к борьбе со зло
употреблением спиртным за ру
лем достижения электроники. 
Законодательное собрание шта! 
та приняло закон, который пре
дусматривает установку в авто
мобилях водителей, задержан

шение отношений между на
шими странами — процесс 
сложный и неустойчивый, и, 
понимая это, необходимо сде
лать встречи в верхах еже
годными, заблаговременно со
гласовывая их даты и места 
проведения.

Я считаю, что в нашем вза
имозависимом мире с огром
ными ядерными потенциала
ми взаимный диалог являет
ся, возможно, единственным 
путем безопасного развития.

Сьюзен ЭЙЗЕНХАУЭР, 
исполнительный директор

Вашингтонского института 
мировых проблем имени

Д. Эйзенхауэра, член 
совета директоров 

«Международного фонда
за выживание и развитие 

человечества».
(АПН).

Вашингтон.

ных полицией за вождение ав
томашины в нетрезвом состоя
нии, специального электронно
го датчика, определяющего уро
вень алкоголя в крови. Устрой
ство размером примерно с ав
томобильный радиоприемник 
монтируется под приборной 
доской и соединяется с систе
мой зажигания. Для того, что
бы завести автомобиль, необхо
димо сначала включить датчик 
и подуть в трубку анализатора 
дыхания. Если уровень алкого
ля в крови превысит допусти
мый, то система зажигания ав
томатически отключается.

Рождаемость растет
Согласно переписи, проведен- 

ней в октябре прошлого гора, 
население Ирака составляет 
около 16 миллионов 300 тысяч 
человек. За пять лет оно 
увеличилось более чем на два

Когда пакистанское руко
водство испытывает недоста
ток в аргументах, которые 
подкрепляли бы его политику 
следования в кильватере США 
и поддержки афганской 
контрреволюции, оно неиз
менно обращается к пробле
ме беженцев, гуманному дол
гу по облегчению бедствий 
этих людей, лежащему на 
всех цивилизованных (на 
этом слове обычно делается 
ударение) правительствах. При 
этом все беженцы представ

После женевских 
соглашений
Как пакистанские власти смотрят 

на возвращение беженцев из Афганистана

ляются как враги правительст
ва в Кабуле.

Исследование на эту тему, 
проведенное органами демо
кратической печати, показало, 
что беженцы на самом деле 
могут быть разделены на ос
новные группы:

1. Сотни тысяч представите
лей племен, традиционно 
два раза в год совершающих 
сезонные перемещения вме
сте со своими стадами из Аф
ганистана в Пакистан и об
ратно. После того как в Аф
ганистане вспыхнула война, 
многих из них без их согла
сия или обманом зачислили в 
беженцы и вынудили оставать
ся все эти годы в Пакистане.

2. Те, кто бежал от разру
хи, голода и страха перед 
опасностью для жизни. Та
ких, безусловно, большинство. 
Но, вопреки утверждениям 
пакистанской пропаганды, эта 
категория лиц не имеет по
литических предубеждений 
против нынешнего афганско
го правительства, и лучшее 
доказательство тому — тот 
факт, что, несмотря на колю
чую проволоку вокруг лагерей 
беженцев и вооруженную ох
рану боезиков из семипартий
ного альянса, создавших вме
сте с пакистанскими властями 
трудности для возвращения на 
родину афганцам, по состоя
нию, например, на 19 апреля 
в обратном направлении паки
стано-афганскую границу уда
лось пересечь 123637 репатри
антам.

3. К последней немного
численной группе относятся 
те, кто и в самом деле не 
принял революции 1978 года 
и тех перемен, которые на
чали осуществляться в Афга
нистане. Прежде всего из этой 
категории афганцев «Альянс 
семи» формирует отряды, ко
торые забрасываются на тер
риторию РА для вооружен
ной борьбы с революцион
ной властью. До этого в воен
ных лагерях они проходят 

объективе--------------------------------------------------

миллиона. Такой значительный 
рост, по мнению местных де
мографов, явился результатом 
развернутой в последние годы 
кампании по увеличению рож
даемости.

В стране построены десятки 
новых больниц и родильных 
домов, оснащенных по послед
нему слову техники. Матерям 
в Ираке предоставляется полно
стью оплачиваемый трехмесяч
ный отпуск по уходу за ребен
ком. В течение года за ними 
сохраняется их рабочее место.

Местная промышленность 
освоила выпуск качественного 
искусственного детского пита
ния и одежды для малышей, 
которая, благодаря государст
венным дотациям, стоит доста
точно дешево.

Государство предоставляет 
большую скидку молодоженам 
при покупке свадебных наря
дов и даже спальных гарниту
ров... 

специальную подготовку, учат
ся методам террористических 
действий.

Нет спора, гуманистические 
аспекты проблемы беженцев 
исключительно важны: ведь 3 
миллиона людей, оказавшихся 
вдали от дома, без средств к 
существованию и ясных пер
спектив, — дело нешуточное. 
Но важно и то, что проблема 
эта имеет явно негативную 
сторону и для страны, при
нимающей беженцев, — для 
Пакистана.

«Культ автомата и герои
на» — выражение, которое ча
стенько встречается на стра
ницах пакистанской печати, 
обозначает явления, возник
шие в жизни пакистанцев как 
побочный продукт проблемы 
беженцев. Это столкновения 
на улицах городов с приме
нением стрелкозого оружия, 
гранат и мин, сбои в работе 
административной системы и 
правоохранительных органов, 
которые не в состоянии боль
ше обеспечивать нормальную 
жизнедеятельность и безопас
ность пакистанских граждан и, 
наконец, резкое изменение 
социально-этнического балан
са, устанавливавшегося в 
стране в течение многих лет 
после обретения независимо
сти.

Женевские соглашения соз
дали международно-право
вую основу для мирного раз
решения всех аспектоз аф
ганского узла, в том числе 
проблемы беженцев. Но и 
после подписания соглашений 
сегодня еще рано говорить 
о том, что оснозной их мас
се уже открыт путь домой.

Подписав пакет женевских 
договоренностей, пакистан
ские власти не имеют те
перь права продолжать удер
живать заложниками афган
ских беженцев на территории 
Пакистана, оказывая тем са
мым содействие афганскому 
семипартийному альянсу. Но 
недавние заявления государ
ственного министра по ино
странным делам Пакистана 
3. Нурани о намерении пра
вительства и после Женезы 
оказывать вооруженную по
мощь так называемой «Пе
шаварской семерке», по су
ти, означает, что война на 
территооии Афганистана будет 
продолжаться, а значит, и 
безопасному возвращению бе
женцев пока есть преграда.

О. ПЛЕШОВ. 
|АПН).

Фотохроника ТАСС.

Слон захромал
ПАРИЖ. Экспедиция, которая 

повторяет в эти дни путь, про
деланный две тысячи лет на
зад карфагенским полководцем 
Ганнибалом со своим войском, 
столкнулась с серьезными 
трудностями: заболел один из 
трех слонов, участвующих в 
переходе. Пока что животное, 
страдающее от приступа рев
матизма, везет в хвосте экспе
диции мощный грузовик. Вете
ринары считают, что путешест
венник сможет «встать в 
строй» через несколько дней. 
Сейчас экспедиция, которой 
предстоит еще перейти Альпы 
и пройти 800 километров до 
центральных районов Италии, 
находится на юге Франции.

2. О ЧЕМ КРИЧАТ
АВТОРЫ БУДУЩИХ КНИГ?

(Окончание.
Начало в № 97).

НА СОВЕЩАНИИ мо- 
лодых литераторов 

Ф. И. Вибе, руководитель 
одной из секций, обращался 
к своим семинаристам с 
вопросом отнюдь не ритори
ческим;

— Что хочет сказать нам 
автор, о чем он кричит, о 
какой своей боли? О чем не 
может молчать?

О чем не могут молчать 
прозаики, я рассказывала в 
предыдущем материале. Се
годня — о ростках завтраш
ней поэзии.

На мой взгляд, общая тен
денция — усиление внима
ния поэтов к внешнему ми
ру через призму своей ду
ши. Социальная заострен
ность стихов — когда боль 
общества оборачивается соб
ственной болью. Особен
но ярко иллюстрируют это 
стихи студентки Уральского 
университета Любови Пет
ровой. Стихи эти экспрес
сивны, метафоричны, они 
требуют от читателя внима
ния и работы ума. Не жен
ская поэзия...

Она сама переживает 
все ужасы недавних дней — 
и войну, и репрессии, и тра
гедию природы — как лич
ные. Обнаженными нервами 
воспринимает крики унижен
ного достоинства, стоны 
гибнущих, ее стихи трагич
ны, и все же в них, до пре
дела откровенных, честных— 
светлая нота надежды.

Мой поезд уходил без 
расписаний, 

он шел в страну процессов 
и судов — 

в трущобы не имеющих 
названий 

закрытых лагерей и городов, 
где сломаны привычные 

каноны, 
где за печатным кодом 

докладных — 
мелькающие серые погоны, 
привод, допрос, подвох, 

удар под дых...
Это стихи о том, что лич- 

но она. Люба Петрова, не 
пережила, но что живо в ее 
генетической памяти.

Горечь
На наших висках 
разметалась заплаканной 

солью.
Спорить
С тем небом напрасно, 
но память взрывается 

болью...
Да, конечно, о минувшем 

будут писать не только сви
детели. О минувшем напа
шут потомки — потому что 
это на их жизнь ложится 
отсвет давних и сегодняш
них преступлений и компро
миссов.

Закрой глаза 
и превратись в стекло.

И будь прозрачен, 
как витрина ночью.

Скрипит ограда —
визг, срывают в клочья, 

провыл оркестр —
и шествие прошло.

Лежит в углу 
неподнятое слово.

...Пестроголовый мопс 
глядит в упор.

За ним два пса, 
что ловят до сих пор 

насмешника, безумца —
Крысолова.

Такой мы сегодня видим 
поэзию молодых. И радует, 
что в журнале «Урал» гото
вится к печати подборка 
стихов Л. Петровой.

ОЧЕНЬ юн и школьник 
Александр Зиниград. 

Еще в декабре на областном 
турнире поэтов он стал од
ним из его лидеров. И по
эт М. Я. Найдич назвал
его одним из наиболее 
перспективных участников 
своего семинара. Стихи 
Александра—это сплав пуб
лицистики и лирической эмо
циональности, попытка разо
браться в окружающем мире. 
А разобраться ему непро

Отдел ведет 
П. СТЕПАНОВ

Называем 

победителей
В нашем «Конкурсе мини

атюр» можно было набрать 
максимум 28 очков. На
иболее трудными оказались 
две позиции: № 14. Предло
жен и ход 1. d7. На это есть 
1... Лаб! 2. ЛЬ7 Кр(4! 
3. КрЬ8 Кре5! 4. Крс7 Л(7 
5. Крс8 Л(8 6. Крс7 Креб — 
победный для черных ва
риант; № 15. Здесь многие 
указали только один путь к 
мату в семь ходов — i. Ф(7 
или 1. Феб. Невниматель
ность!

Стопроцентный результат 
в конкурсе показали инже
нер ОТК Юрий Лялюшкин 
(Свердловск), горный дис
петчер разреза «Южный» 
Семен Рассказов (Карпинск), 
инженер завода им. М. И. 
Калинина Леонид Урецкий 
(Свердловск), инженер-про
граммист Рашид Хатямов 
(Среднеуральск) и фрезе
ровщик УАЗа Виктор Шмат
ко (Каменск-Уральский). Все 
награждаются Почетными 
грамотами.

По 26 очков набрали ин
женер-конструктор Татьяна 
Ужннсва (Свердловск), ра
бочий Анатолий Губкин 
(Краснотурьинск), экономист 
Олег Кобелев (Березовский), 

сто — слишком мал его жиз
ненный опыт. Хотя позицию 
свою он выразил ясно.

Остаемся надеяться, что у 
Александра хватит характе
ра идти своим путем. В 16 
лет так легко попасть под 
влияние тех, кому «несколь
ко больше».

Другой лидер прошлогод
него поэтического блиц-тур
нира— Евгений Ройзман. Об
суждение его стихов, пожа
луй, было наиболее шумным 
и горячим. Если полгода на
зад после турнирных стра
стей я, надеюсь, аргументи
рованно, упрекнула автора в 
асоциальности, в уходе от 
проблем сегодняшних, то его 
нынешние стихи демонстри
руют весьма решительный 
поворот к социальным бедам 
общества.

Профессионализм этого 
поэта отмечался многими 
участниками обсуждения. 
Конечно, говорили и о недо
статках стихов. Но главный 
разговор зашел о праве поэта 
на позицию крайнего скепти
цизма. Вот что с тревогой 
говорили литераторы старше
го поколения:

— Не слышно боли в сти
хах Ройзмана. Кажется, это 
только игра...

Разумеется, и эти впечат
ления не бесспорны. Пред
сказать сейчас, как Дальше 
будет развиваться творчест
во Евгения, не берусь. И 
все же сдвиги есть, они 
позволяют надеяться на ка
кие-то перемены в его взгля
дах на мир. Ибо поэт — 
прежде всего личность. По
том — мастер.

U ЕСОМНЕННО, было 
бы полезно, интерес

но обсудить на совеща
нии стихи и Юлии Круте- 
евой, и Романа Тягунова.

Их творчество, как и 
работы Л. Петровой, при
мыкает к новому направ
лению в нашей поэзии — к 
метареализму. Перетекание 
времени-пространства, пости
жение за видимой сущно
стью мира — иной, не столь 
очевидной, усложненность 
художественного мышления— 
это черты нашего времени. 
Черты новой поэзии. Увы, 
разговора о ней на семина
ре не состоялось.

Юлия Крутеева работала 
оба дня в семинаре Леонида 
Шкавро. Но когда подошел 
черед разговору о ее стихах 
(вне плана), Роман Тягунов 
предложил их не обсуждать, 
объявив Юлю «большим по
этом», которого и без обсу
ждения надо печатать. При 
этом позволял себе грубые 
выпады в адрес руководите
ля семинара и семинари
стов.

Пренебрежительное отно
шение к своим же товари
щам, возможным соперни
кам, и старшим коллегам по 
перу — отнюдь не лучший 
способ утвердить свое собст- 
веннбе достоинство и свою 
поэтическую индивидуаль
ность. Актеры знают: меняя 
выражение лица, мы меняем 
и что-то в своем настроении 
и в своей душе. Думаю, 
что такая агрессивность мо
жет сослужить дурную слу
жбу прежде всего тем. кто 
взял ее на вооружение. 
Стать серьезным тормозом 
на пути их собственного 
творчества. Я говорю не о 
публикациях — об искусст
ве. О творчестве.

Ш| ОЛОДОСТЬ Алек- 
сандра Зиниграда, 

Любови Петровой — это 

сварщик Сергей Максимов 
(Нижний Тагил), отец и 
сын Овчинниковы ( Перво
уральск), инженер Валерии 
Прокин (Верхняя Пышма), 
а также свердловчане Вита
лий Алексеев, учитель Ро
ман Калимуллин, сборщик 
Владимир Коржавин, ст. 
инженер Анвар Кутдусов 
и инженер Борис Лесин.

Военнослужащий Илья 
Каплан и экономист Нико
лай Хренов имеют по 25 оч
ков, а Виктор Мельников — 
24 (все из Свердловска).

По 23 очка набрали ст. 
иженер Валерий Исаков, 
связист Михаил Кормиль
цев, токарь Михаил Костин, 
ст. инженер Рафаил Сала
хов (все — Свердловск), ин
женер Игорь Сенькин (Егор- 
шино), начальник бюро ИВЦ 
Александр Ульянов ( Ка
менск-Уральский), слесарь 
КИПиА Владимир Федосе
ев (Нижний Тагил).

Далее в конкурсе идут: 
Николай Королев (Нижний 
Тагил) — 22 очка, Николай 
Аникин (Ирбит) и машинист 
Николай Бурмистров (Сверд
ловск) — по 21, оператор 
Евгений Зыкин (Нижний Та
гил), строитель Натик Курба
нов (Верхняя Салда)’, инже
неры из Свердловска Вик
тор Трухин и Николай Хо
холков — по 20, токарь 
Андрей Дурандин (Сверд
ловск) — 19, художник- 
оформитель Виталий Кор- 
дюков (Свердловск), рабо
чий Борис Кусков (Перво
уральск), слесарь Иван Лев
ченко (Ревда), инженер Вя
чеслав Пястолов (Талицкий 
район) и пенсионер Ари
старх Уфимцев (Сверд
ловск) — по 18.

знак времени. Бурное вре
мя всегда вызывало вперед 
очень юных поэтов. Наше 
время спрессовано — оно 
стремительно — поэзия от
кликается первой. Поэзия от
крывает нам новое художе
ственное самосознание чело
века-творца. его взгляд на 
мир — непривычный нам.

Мне кажется, не повезло 
на этом совещании поэтам из 
литобъединения имени Ма
мина-Сибиряка. Случайность 
ли то, что Александр Дов- 
галь остался без рецензен
та и его большую подборку 
сложных философских сти
хов обсуждали «с листа», с 
ходу? Понятно, что обсужде
ние обернулось фактически 
только поиском тех имен в 
сегодняшней поэзии, кто так 
или иначе мог повлиять на 
появление вот такого автора, 
как Довгаль. Стихи большин
ства участников этого лит
объединения рецензировала 
одна Любовь Ладейщикова. 
И философские, афористич
ные Дмитрия Кошкина, и 
метареалистические Нины 
Петуховой, и пронзительно 
лирические Ольги Седовой... 
То есть поэтов совсем раз
ных дарований. Конечно, 
рецензент проделала боль
шую работу. И все же по
лагаю, что необходимы для 
более точного анализа твор
чества семинаристов ре
цензии нескольких поэтов, 
желательно тоже разных на
правлений.

А вот Сергею Сычеву по
везло. Его стихи — мир 
красок и чувств — сумели 
оценить и старшие товари
щи, и сами семинаристы. 
Хотя изрядно поругали за 
недостаточную отделку сти
ха. Он также пытается по- 
своему увидеть то, что с на
ми происходит.

Эти три дня похорон 
и прощаний, 

маршей, ноктюрнов — 
двадцать лет обещаний — 

невосполнимых потерь
и утрат.

Описания природы, встреч 
с любимой у него органично 
переходят в серьезные раз
мышления о жизни.

Осенняя плесень на водах, 
течет и застыла река.
На сердце такая свобода, 
какою бывает тоска.

Среди участников совеща
ния были и авторы, традици
онными методами разраба
тывающие традиционные 
темы. Военная тема преоб
ладает в стихах А. Драта, 
1О. Шалабаева. Об извечно 
женском пишут И. Кузнецо
ва, Т. Бобыкина...

О многом говорили участ
ники совещания. О роли ме
тафор и рифм, о внутренней 
энергии стиха и о его соци
альной направленности...

Совещание не ставило се
бе задачи раздать всем се
страм по серьгам и опреде
лить «чемпионов». У каж
дого — своя дорога. Лишь 
время способно высветить 
наиболее яркие имена. И я 
не собираюсь прорицать, 
кто из участников областно
го совещания станет завтра 
известным поэтом. Пусть ав
торы стихов не ищут в моих 
заметках лавровых венков 
или шипов венцов терновых.

Очень молоды семина
ристы, слишком много нуж
но условий, чтобы самые 
способные из них состоялись 
как поэты. Мы говорим 
пока больше о потенциаль
ных возможностях. О нерав
нодушии, которое, сопряжен
ное с одаренностью и тру
долюбием, способно поднять 
человека к высокому искус
ству.

Пока же очевидно: моло
дая поэзия — на переломе.

Г. ФЕДОРОВА.

Надо найти ход
Наш новый конкурс 

«Творчество уральцев» про
должается. Сегодня предла
гаем вам решить две неболь
шие задачи свердловчан.

№ 38.
Вячеслав КАМЕНСКИЙ.

Мат в два хода. 
(1 очко).

№ 39. Петр СТЕПАНОВ.

Мат в четыре хода. 
(2 очка).

Ваши ответы ждем две 
недели. Писать просим на 
почтовых карточках. Сделай
те пометку «Шахматный 
клуб».
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НА СМЕЕМ

• ВОЛЕЙБОЛ

ПОКА ВТОРЫЕ
Свердловский «Урал- 

энергомаш» провел в Баку 
игры переходного турнира 
среди мужских волейболь
ных команд высшей и пер
вых лиг. Вместе с предста
вителями класса сильней
ших — «Уралэнергомашем» 
и «Искрой» из подмосковно
го города Одинцово в турни
ре выступали два коллекти
ва первой лиги: МВТУ (Мо
сква) и «Политехник» (Одес
са). У москвичей наши зем
ляки дважды выиграли — 
3:0 и 3:1, ас одесситами 
поделили очки, победив —- 
3:1 и уступив — 2:3.

Лидирует сейчас в этом 
турнире «Искра», одержав
шая 6 побед, у свердлов
чан — 5 очков, на счету 
«Политехника» •— Зи 
МВТУ — 2 очка. В послед
ние дни мая пройдет заклю
чительный тур, который и 
назовет две команды из че
тырех, которые в будущем 
сезоне будут выступать в 
высшей лиге.
• КОННЫЙ СПОРТ

УДЕРЖИСЬ
В СЕДАЕ!

что нам читать?
Рубрику ведет заведующая информационно-библиографическим отде- 

лом свердловской Центральной городской библиотеки имени А. Герцена 
Людмила ГЛИНСКИХ.
СЕГОДНЯ мы с вами, уважаемые читатели, зачитываемся 

не только художественной литературой, но и публицистикой. 
М. Антонов, Т. Заславская, Н. Шмелев, И. Клямкин, А. Нуй
кин, Ю. Карякин, Ю. Буртин, Ю. Черниченко, В. Селюнин, 
И. Васильев и многие-многие другие... Сколько людей, проч
тя статьи этих авторов, прошли «ускоренный ликбез» по ис
тории нашей общественной жизни, у скольких людей в созна
нии рассеялся «мыслительный туман» (по выражению 
С. Аверинцева) впервые за много лет. Перестройка, глас
ность, демократизация, состояние экономики, духовный уро
вень нашего Народа — все эти темы не могут не волновать.

дить социальную апатию и не
доверие, интересен также и
его взгляд 

«Почему 
чезают из 
мелочи, а 
не такие уж

на реформу цен. 
периодически ис- 
продажи какие-то 
если разобраться, 
мелочи, — то про-

стыни, то стиральные порош
ки, то батарейки, то зефир

Поток публикаций правдивых, неравнодушных, подчас
острых и спорных — помогает нам взглянуть на себя и на 
свое общество трезво, без розовых очков. Сумеем ли мы 
прорваться сквозь дебри запущенного, застойного, сделанного 
кое-как? Хватит ли у нас сил и отваги?..

и пастила, то обои, то нитки? 
Почему практически постоян
но что-нибудь в дефиците?» — 
этому вопросу посвятили свою 
статью «Анатомия дефицита» 
В. Попов и Н. Шмелев («Зна
мя», № 5). И приходят к пе-

маршрутами «Спутника»

В ШЛИЦУ НА ТЕПЛОХОДЕ
«Якорь» нерешенных проблем долгое время удерживал 

теплоход «Мотовилихинский рабочий», зафрахтованный Бюро 
международного молодежного туризма «Спутник» Свердлов
ского обкома комсомола, от маршрутов в Москву. Но в ны
нешнюю навигацию ситуация изменилась к лучшему, Мин- 
речфлот дал «добро», и недавно речной лайнер, отчалив от 
вокзала на берегу Камы, отправился в столицу. Перед этим, по 
доброй традиции, состоялся небольшой праздник открытия на
вигации.
Туристов — почти двести 

свердловчан и жителей об
ласти — встретили у трапа 
члены штаба теплохода. Сло
во взял заместитель предсе
дателя БММТ «Спутник» 
Сергей Бузько. Он познако
мил туристов с директором 
рейса — инструктором об
кома комсомола Вячеславом 
Друговым, капитаном судна 
Николаем Константиновичем 
Афанасьевым. За многолет
нее творческое сотрудничест
во, отличное обслуживание 
туристов КОМСОМОЛЬСКО-МОЛОт.

дежному экипажу «Мотови
лихинского рабочего» был 
вручен диплом БММТ 
«Спутник» Центрального Ко
митета Ленинского комсо
мола.

Хлеб-соль от гостеприим
ной команды теплохода при
няли отправившиеся в путе
шествие молодые супруги из 
города Кушвы врач Вячеслав 
и инженер дистанции пути 
Марина Карнауховы. Прозву- 
нали слова шуточной клят
вы, свердловчане пообещали 

нарушать и не выпрыги

вать, не употреблять и не 
отставать, а развлекаться, 
отдыхать. Для этого на теп
лоходе созданы все условия. 
Новинка нынешнего сезона— 
видеосалон. Так что желаю
щие будут смотреть понравив
шиеся фильмы у телеэкрана. 
Дискотеки, что будут прохо
дить каждый вечер в зале 
или прямо на корме под 
звездным небом, им не поме
шают. Кроме того, штаб круи
за подготовил массу всякого 
рода состязаний, конкурсов, 
концертов. Будут здесь и 
ставшие сейчас популярны
ми выборы самой эрудиро
ванной, остроумной, симпа
тичной туристки, которая бу
дет названа «Мисс круиза».

— При разработке марш
рута сделали акцент на по

вышение качества организа
ции путешествия, учли поже
лание туристов прошлых на
вигаций, — рассказывал 
после митинга Сергей Бузь
ко. — Ждут уральцев встре
чи с городами Чайковский, 
Куйбышев, Москва.

Думаю, отдых на «Мото
вилихинском рабочем» пон
равится молодежи. Програм
ма на каждый день продума
на по максимуму. Путевые 
километры способны спрес
совывать время, а значит, 
продлевать нашу жизнь, 
здорово помогают узнавать 
больше о стране, ее истории.

В. ВАХРУШЕВ.
Пермь — Свердловск.
НА СНИМКАХ: с приветст

венным словом выступает ка
питан теплохода Н. К. Афа
насьев; вскоре туристы займут 
свои каюты, а пока идет 
праздник открытия навигации; 
у причала три речных богаты
ря. В центре — «Мотовили
хинский рабочий».

Фото А. ЛАПТЕВА. •

---------- мини-репортаж---------

МАЖОРНАЯ ТЕМА 
С ВАРИАЦИЯМИ

Ритмичная музыка и ве
селые молодые лица. На сте
нах развешаны забавные ка
рикатуры. На одной из них 
изображен ликующий чело
век на необитаемом острове: 
«Спасен!». Вертолет с эмб
лемой службы быта на борту 
спускает робинзону телеви
зор. Не лишены самомнения 
авторы, работники объедине
ния «Свердоблтелерадиобыт- 
техника». А на другой кари
катуре мастер с непроницае
мым лицом свысока взирает 
на хозяина немого аппарата: 
«До хоккея 20 минут. Ваша 
последняя цена?». Да, не ли
шены художники и самокри
тичности.

Пятнадцатый конкурс про
фессионального мастерства 
телерадиомехаников области 
собрал лучших молодых мас
теров (по условию, стаж 
участника не должен превы
шать пяти лет). Участвуют 
девять команд, каждая состо
ит из трех человек: двух ме
хаников и бригадира.

Первые три теоретических 
вопроса к бригадирам. Увы, 
лишь, два из девяти конкур
сантов вышли из испытаний 
без потерь. Самое досадное, 
что срезались все на прави
лах обмена аппаратуры. Но 
если мастеру незнание нор
мативов грозит всего-навсего 
потерей пяти баллов, то кли
енту невежество бытовиков 
обходится куда дороже. 
Правда, мне объяснили, что 
правила ремонта и замены

изделий должны быть выве
шены в любой мастерской на 
самом видном месте. Но по
чему же их не знают брига
диры?

Состязание рационализа
торских предложений оживи
ло притихшую было аудито
рию. «А что?... А. как?... А 
если...?». Живое, плодотвор
ное обсуждение новинки — и 
здесь же главный инженер 
объединения И. Машкова 
объявляет коллективное ре
зюме: предложение принято. 
Реже — отклонено. Среди 
них технические усовер
шенствования в схемах, но 
есть и простые новшества, 
полезность которых понятна 
даже неспециалисту. Напри
мер, свердловчанин А. Пост
ников придумал стенд, кото
рый вдвое сократил время 
ремонта аппаратов. А куш- 
винские телемастера соору
дили хитроумную тележку, с 
помощью которой тяжелен
ный телевизор можно пере
возить одной рукой.

Закончим репортаж звуч
ным аккордом. Лучше всех 
справилась с практическими 
заданиями и стала победи
тельницей бригада Каменск- 
Уральского завода по ремон
ту радио- и телеаппаратуры 
в составе В. Ермошкина, 
С. Зыкова и В. Тятихина. 
Вторыми призерами стали 
мастера из Краснотурьинска. 
Третьими — асбестовцы.

В. очинян.
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НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

В Свердловске на коино- 
спортивпой базе' ДЮСШ ОПХ 
«Исток» УралНИИСХоза в 
течение трех дней проходи
ло первенство облсовета 
ВДФСО профсоюзов по кон
ному спорту.

Представитель Верхнесы- 
сертского лесничества А. Коч
нев на рыжем Бастионе в 
первый день выиграл «Ве
сенний открытый приз» для 
лошадей старшего возраста. 
А ученик средней школы 
№ 23 из Сысерти Сережа 
Васильев на кобылице этого 
же лесничества по кличке 
Запинка победил в скачках на 
2400 метров, проведенных 
для лошадей, выращенных в 
колхозах и совхозах области.

В конкуре для лошадей- 
четырехлеток (высота препят
ствий 100 см) первое место 
судьи присудили Оле Бабки
ной, воспитаннице ДЮСШ 
ОПХ «Исток».

Во второй день состязаний 
в скачках для лошадей чи
стокровной породы трех лет 
и старше на приз ОПХ «Ис
ток» первым финишировал 
представитель подсобного хо
зяйства «Таватуй» Юрий 
Алексеенко на жеребце Чар
даш.

В конкуре «Легкий класс» 
для лошадей трех лет и стар
ше (высота 80—90 см) луч
шим был Сергей Кох на ло
шади Мальчик из ДЮСШ 
ОПХ «Исток».

В последний день состяза
ний в розыгрыше приза Сы- 
сертского лесхоза для лоша
дей рысистой породы на ди
станции 1600 метров силь
нейшим был представитель 
этого хозяйства А. Кочнев 
на лошади по кличке Ветрян
ка.

Вновь отличились в кон
куре «Охотничий» Сергей 
Кох на Мальчике, а в глад
ких скачках на 1600-метро
вой дистанции Сережа Ва
сильев на Запинке.

Общекомандное первое ме
сто и переходящий кубок 
ВДФСО профсоюзов области 
завоевала команда ДЮСШ 
ОПХ «Исток», вторыми бы
ли конники Верхнесысертско- 
го лесничества и третьи
ми — спортсмены подсобно
го хозяйства «Таватуй».

Вот что сказал начальник 
команды Верхнесысертского 
лесничества, член областной 
федерации конного спорта 
В. Н. Шелегин:

— Приятно отметить, что 
в области стали проводиться 
конно - спортивные соревно
вания, а мастерство конников 
школы ВДФСО профсоюзов 
при ОПХ «Исток» (директор 
В. Красильников) заметно 
возросло по сравнению с 
прошлым годом. Жаль толь
ко, не было нигде объявлений 
об этих соревнованиях. Да и 
ипподромная дорожка оказа
лась неподготовленной, ло
шади бежали по колено в 
грязи, падали на выбоинах 
вместе с всадниками, кале
чились. Когда же, наконец, 
ВДФСО профсоюзов области, 
облспорткомитет и агропром 
перестанут работать разроз
ненно? Конный спорт в обла
сти нужно развивать: это хо
рошее средство закрепления 
молодежи на селе.

Ю. ПЕЧЕРСКИЙ.

СЕЛЬСКАЯ ЧЕСТЬ 
20-V БЕНЕФИС БАЛЕТА
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ДРАМЫ
Сегодня ...А ЭТОТ ВЫПАЛ 
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20-V ЧЕРНАЯ НЕВЕСТА

СВЕРДЛОВСКИЙ 
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МУЗКОМЕДИИ
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СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Фотография 

с женщиной и диким каба
ном. Замурованные в стек
ле (стереоскопический).

САЛЮТ — Десять негри
тят (две серии) Холодное 
лето пятьдесят третьего..

УРАЛ — Новые сказки 
Шахерезады. Восемь с по
ловиной. Неуловимые мсти
тели. В поисках пришель
цев.

* редактор 51-28-61;
* заместитель редактора 

51-38-75:

« ответственный секретарь 
51-74-67:

* секретариат 58-96-11 
и 58-95-48;

* отдел рабочей и инженерной 
молодежи 51-47-26, 51-34-22;

«Социальная эйфория, эн
тузиазм, в котором было не
мало от инфантильного отно
шения к жизни,— это детство 
нашего общества, точнее, «пе
реходный возраст». Но были 
и «старшие», которые «вооду
шевляли» и «присматривали». 
Весь народ в целом играл 
роль пионера, а правитель-
ство — пионервожатого... И,
конечно, аппарат, выполняв
ший его волю, аппарат «стар
ших». Теперь все стали взрос
лыми, многие уже старыми, 
«иных уж нет...». Пора бы за
думаться и осмыслить по до
стоинству нашу историю, ге
роическую и трагическую», — 
призывает нас в своей статье 
«От какого наследства мы от-
называемся?» доктор 
софских наук М. I
(«Октябрь», № 4).

Каковы основные 
этапы официальной

• фило- 
Капустин

Сталина,

духовные 
биографии

взаимоотношения
Сталина и Троцкого, что такое 
сталинизм, можно ли признать 
сталинский режим социалисти
ческим, и если да, то что это 
за социализм? — все эти во
просы ставит автор в своей 
статье. Она еще не закончена,
наверняка вызовет бурную 
лемику, так как не все в 
бесспорно. Несомненно, 
вызовет она и огромный 
тательский интерес, ибо

по- 
ней 
что 
чи- 
на-

писана остро, страстно, с пре
дельной честностью, привле
чением многих, доселе не из-
вестных, фактов. Не 
стите эту статью!

Сергей Андреев... I

пропу-

Вряд ли
сейчас кому из читателей не
известно это имя. 
статьи «Причины и 
(«Урал», № 1). 
статьи — опасное

Он — автор 
следствия». 
Тема этой 
противоре-

чие, в которое вступают инте
ресы административно-управ
ленческого аппарата и обще
ства. Автор дает научный ана
лиз социально-экономической
структуры механизма 
жения.

Небезынтересным

тормо-

окажется
для читателей и отзыв лите
ратурного критика Т. Ивано
вой («Огонек», № 16). Ближе 
познакомиться с автором этой 
статьи — биологом, геологом, 
писателем—поможет интервью
с С. Андреевым «Я опти-
мист», опубликованное в газе
те «Известия» за 30 апреля.

«Назовите основное
воречие 
«Когда

проти-
нашей экономики»,

мы навсегда
немся с очередями

расста- 
за про-

довольственными товарами?», 
«Вы-то сами верите, что нам 
удастся осуществить перест
ройку в экономике?»... На эти 
и другие вопросы- слушателей 
всесоюзного семинара «Про
блемы коренной перестройки 
управления народным хозяй
ством в свете решений июнь
ского (1987 г.) Пленума ЦК 
КПСС» отвечает академик А. 
Аганбегян («Наука и жизнь», 
№ 3). Здесь же приводит
ся текст его лекции «Сла
гаемые перестройки», в кото
рой он рассказал о событиях,
которые 
мической
следние 
развития

произошли в эконо- 
жизни страны за по
годы, дал прогноз 
различных направле-

ний народного хозяйства.
Кандидат технических наук 

М. Антонов, известный уже 
нашим читателям по нашумев-

Советуем
Абалкин Л. «Победить бюро

крата». («Известия», 1 марта).
Абалкин Л. «Трудная школа 

перестройки». («Звезда». № 3).
Аганбегян А. «По ступеням 

ускорения». («Проблемы мира
и социализма», 

Айтматов Ч.
ли основы?..».
мая).

Астафьев В. «Куда

№ 1).
«Подрываются

(«Известия». 4

уходит
доброта». («Сельская молодежь», 
№ 1).

Бовин А. «Вожди и массы». 
(«Новое время», № 19).

«Больше демократии, больше 
социализма» («Советская куль
тура». 16 апреля).

Буртин Ю. «Свобода выбора». 
(«Известия». 29 апреля).

Гельман А. «Время собира
ния сил». («Советская культу
ра». 9 апреля).

«Интеллигенция и перестрой
ка». («Советская культура», 3 
мая).

«Кто он 
Сотник?»

политический ра-
ра», 28 апреля).

(«Советсная культу

Лацис О. «Сказки нашего 
времени». («Известия», 16 ап-

ТЕМП — Париж, Техас 
(две серии). Ульзана.

ЛК им. СВЕРДЛОВА —
Шантажист.

ДК им. ГОРЬКОГО —
Зимняя вишня.

МНР — Конец вечности
(две серии).

ДРУЖБА — Сплошные 
неприятности с двойником. 
Неизвестная женщина. Кро
вавая свадьба.

РОДИНА — Холодное ле
то пятьдесят третьего...

СОВРЕМЕННИК — Корот
кое замыкание

БУРЕВЕСТНИК — Окно 
спальни.

* отдел сельской молодежи 
51-41-81:

* отдел коммунистического 
воспитания 51-60-33. 56-91-14, 
56-91-15;

* отдел комсомольской жизни 
и молодежных проблем 
58-92-41. 51-16-81;

* отдел учащейся молодежи 
58-93-89 и 56-91-12;

ПУБЛИЦИСТЫ
ИА БАРРИКАДАХ
ПЕРЕСТРОЙКИ

шей статье «Так что же с нами 
происходит?» («Октябрь», 1987, 
№ 8), свою очередную статью 
«На переломе» («Москва», 1988, 
№ 3) посвятил размышлениям 
о нравственном смысле разви
тия экономики и экономиче
ской науки. Автор задает себе 
и нам вопрос: «Все ли мы пре
дусмотрели, направив свои 
усилия на рост производства 
и потребления, не отрываем 
ли людей от социальных и ду-
ховно-нраветвенных ценно-
стей?». Вопрос отнюдь не 
праздный, особенно сегодня, 
когда решаются проблемы пе
рестройки нашей хозяйствен
ной политики, когда обнажи-

чальному выводу: «При ны
нешнем механизме планиро
вания дефицит не исключение, 
а правило, естественным об
разом воспроизводимое явле
ние, неотъемлемая черта хо
зяйственной системы». И еще 
одно, с чем трудно не согла
ситься: «Необходим серьезный, 
свободный от эмоций, трез
вый и всесторонний анализ 
механизма торможения. И на
до также понимать, что сто
процентный идеал сегодня не
возможен даже в теории, что 
идеал «любой ценой» — уже 
не идеал, что поэтому следует

лись многие 
пущенные в 
М. Антонов, 
о том, что 
застоя — не 
механизме и 
равления, а

ее просчеты, до- 
прошлом. А прав 
когда он говорит 
«главная причина 
в хозяйственном 
не в методах уп- 

в утрате людьми

думать не 
нин всех 
потерь и 
реально), 
плюсов и

о полном устране- 
несправедливостей, 
издержек (это не-
но соотношении
минусов, затрат и

ощущения причастности к ис
торическим судьбам Родины, 
а значит, и чувства хозяина 
производства, хозяина стра
ны». К сожалению, заключи
тельная глава статьи, которую 
автор назвал «Где же выход?», 
грешит рассуждениями на об
щегуманистические темы и, 
по существу, не дает ответа 
на поставленный вопрос.

Статья Н. Шмелева «Аван
сы и долги» вызвала также 
большое внимание. В 4-м но
мере «Нового мира» за этот 
год вы можете познакомиться 
с еще одной интереснейшей 
его статьей «Новые тревоги», 
в которой он, в частности, пи
шет: «...чем очевиднее стано
вится, что глубокая перестрой
ка нашей общественной жиз-

результатов в самом широ
ком смысле».

Рекомендую также прочесть 
статью П. Волина «Преодоле
ние. Штрихи к портрету пе
рестройки » («Звезда», № 2), 
в которой автор пытается от
ветить на следующие вопро
сы: «Почему М. С. Горбачев 
назвал нынешний день кри
тическим этапом перестрой
ки? Кто и как сопротивляется 
обновлению? Каковы механиз
мы и движущие силы проти
водействия ему?»

Этой 
статья

же посвящена
доктора философских

ни — это 
турный, 
что это

отнюдь не конъюнк- 
тактический маневр, 
всерьез, тем более

растет тревога за ее судьбу. 
Тревога распространяется не 
только среди наиболее актив
ной части нашего населения. 
Наблюдается определенное не
доверие и среди широких 
масс, опасающихся, с одной 
стороны, того, что попытки 
оздоровления политической и 
социально-экономической жиз
ни страны обернутся в кон
це концов блефом, а с дру
гой — возможных социальных 
последствий перестройки. Осо
бую тревогу порождает ряд 
негативных явлений, обострив-
шихся именно в 
время».

И далее в статье 
робно анализирует 
тивные явления,

последнее

автор под- 
эти нега- 

предлагает
пути их решений. Я не эконо
мист, но трудно, пожалуй, не
согласиться 
нием, что 
меры не

с его утвеожде- 
административные 

решили проблемы
пьянства, что отсутствие реаль
но ощутимых сдвигов в пов
седневной жизни может поро-

прочесть:
реля).

Левада Ю.. Шейнис В. «Где 
взять второе дыхание?», («Со
ветская культура», 3 мая).

Носов Е. «Что мы перестра
иваем». («Литературная газе-
та», № 16).

Нуйкин А. «Идеалы или 
тересы». («Новый мир», № 
2).

«Перестройка и уроки

ин-

хо-
зяйственных реформ» («Вопро
сы экономики», № 2).

«Перестройка: образ мыслей 
и действий». («Советская куль
тура», 5 мая).

Попов Г., Выжутович В. «Кто 
против?» («Огонек», Н? 18).

Попов Г. «Обратного хода не 
имеет» («Советская культура», 
7 апреля).

Попов Н. «Кто выше власти?». 
(«Советская культура», 26 ап
реля).

«Принципы перестройки: ре
волюционность мышления и 
действий». («Правда», 6 апре
ля).

Улюкаев А. «Перестройка: 
кто «за», кто «против». («Не
деля», № 18).

ЮЖНЫЙ — Холодное ле
то пятьдесят третьего...

ЭКРАН — Фотография с 
женщиной и диким каба
ном.

ИСКРА — В джазе толь
ко девушки Ловкачи.

ДК им. МАЯКОВСКОГО — 
Холодное лето пятьдесят 
третьего...

ЗАРЯ — Короткое замы
кание. Артист.

ЗНАМЯ — Супружеская 
жизнь (две серии). Загон.

КОМСОМОЛЕЦ — Парама 
(две серии).

СТРЕЛА — Десять негри
тят (две серии).

ПРОГРЕСС — Шантажист.

* отдел информации, спорта 
и военно-патриотического 
воспитания
51-39-09; 58-92-37;
51-10-66 и 51-60-84;

* отдел культуры 51-28-32;
* отдел писем

51-56-69, 56-91-23;
* фотокорреспондент 51-38-28;
* отдел рекламы 

и объявлений 
56-91-34, 51-17-62,

наук А. Бутенко «Какой со
циализм они оплакивают» («Но
вое время», №15). В главе 
«Манифест «плакальщиков» он 
дает принципиальную оценку 
статье Н. Андреевой «Не мо
гу поступаться принципами» 
(«Советская Россия», 13 мар
та), далее говорит об отсут
ствии положительной програм
мы у подобных «плакальщи
ков по социализму», а глава 
«Прошло ли прошлое?» пред
ставляет собой анализ сталин
ских методов управления. За
ключает же статью гЛава «Ре
волюция без аналога», в ко
торой анализируется совре
менный этап перестройки.

Очень хотелось бы, чтобы 
наши читатели не пропустили 
статью «Баррикады перестрой
ки» («Век XX и мир», № 2). 
Она представляет собой сте
нограмму дискуссии, состояв
шейся в редакции этого жур
нала, в которой приняли уча
стие историки Ю. Афанасьев 
и Л. Баткин, социологи Л. Кар
пинский и Г. Пельман, публи
цисты Ю. Буртин и А. Нуйкин, 
философы Г. Куницын и А. Ар-
сеньев, писатель I 
литературовед Л.

Приведу только 
ко фрагментов 
острополемичного

Б. Можаев, 
Сараскина.

из
несколь- 

этого 
разгово-

ра. Л. Карпинский: «Ста
ло правилом повторять, что 
мы «все по одну сторону бар
рикад». Но ведь есть и дру
гие баррикады — когда чело
век встает и открыто говорит 
то, что думает, но что смер
тельно не нравится другому 
человеку. Этих, не физических, 
«баррикад» нам не избежать». 
Ю. Буртин: «...когда в нашей 
пропаганде, на ходу превра
щаясь в штамп, звучит тезис: 
«больше социализма» — мне 
хочется настаивать на уточняю
щем определении—какого?»...

Подобная дискуссия состоя
лась и за «круглым столом» 
в редакции журнала «Огонек» 
(№ 12 и № 14). Разговор был 
страстным, может быть, не
много сумбурным, но это по
нятно: участники беседы еще
не успели создать
стройке научные трактаты».

пере-

Редактор В. ЕФИМЧИК.

ПОГОДА
20 — 21 мая по области 

ожидается переменная об
лачность. без осадков, ве
тер северо-западный, 1 — 6 
метров в секунду. Темпера
тура воздуха ночью ноль- 
плюс 5, на севере до минус 
2, днем 16—18 градусов 
тепла.
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